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п о л п и с к и !

Д о р о г и е  ч и т а т е л и !  П р и я т н о  с о о б щ и т ь  в а м  п р е д 

в а р и т е л ь н ы е  р е з у л ь т а т ы  п о д п и с н о й  к а м п а н и и .  М ы  

р е ш и л и  о б о й т и с ь  б е з  р е к л а м н ы х  л о т е р е й ,  к о н к у р 

с о в ,  п р и з о в ,  о т ч е т л и в о  п о н и м а я ,  ч т о  л у ч ш и й  н а ш  к о 

з ы р ь  д л я  с т о я щ е г о  п е р е д  в ы б о р о м ,  н а  ч т о  п о д п и 

с а т ь с я ,  —  э т о  к а ч е с т в е н н а я  г а з е т а .

М ы  р а д ы ,  ч т о  н е  о ш и б л и с ь .  Ч т о  с  н а м и  п о -  

п р е ж н е м у  б о л ь ш и н с т в о  ч и т а т е л е й .  С п а с и б о  в а м  з а  

п р е д а н н о с т ь  и  а к т и в н о с т ь .

А ТЕПЕРЬ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ
п о д а н н ы м  о б л а с т н о г о  у п р а в л е н и я  с в я з и  н а  1 6  о к т я б р я :

« К р а с н о е  з н а м я » . . . . ......................................... . . . 4 3
« Т о м с к и й  в е с т н и к . . . . . . ................................................  2 5  9 5 5

« Т о м с к а я  н е д е л я » ................................   2 4  9 8 5

ПОДПИСКА НА НАШУ ГАЗЕТУ ПРОДОЛЖАЕТСЯ.
Д о  1 н о я б р я  е е  ц е н а  2 7  т ы с я ч .  З а т е м  з н а ч и т е л ь н о  п о в ы с и т с я .
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Гость редакции Степан СУЛАКШИН:

«Я п р и ш е л  к  «золотой»

се р е д и н е »
На прошлой неделе в редакции нашей газеты встретился с журналистами депутат 
Государственной Думы Степан Сулакшин, которого мы поздравили е успешной 
защитой докторской диссертации, а он преподнес нам свою книжку о российских 
процессах и своей экономической программе е дарственной надписью. После обмена 
любезностями разговор пошел серьезный.

-  Степан Степанович, не каж ется ли вам, 
что вас не понимают, когда вы сначала под
держиваете Ельцина и Гайдара, а сегодня 
обвиняете и разоблачаете их обоих?
- Ошибаются все, но не все признают свои 

ошибки, имеют мужество и ум для этого. Скажем, 
я свои ошибки признаю и об этом открыто гово
рю. Да, недовычислил, недочувствовал, недопро- 
гнозировал, в кого превратится Борис Николае
вич Ельцин. Хотя большинство населения тоже 
ему когда-то верило. Правда, и то, что он мог все 
эти годы вести иную политику и себя вести иначе. 
Не выдержал вождь испытания... То же самое 
относительно Гайдара. Его догматизм на первых 
стадиях не был столь очевиден, как сегодня. У 
него была возможность оценить результаты сво
их экономических предложений и скорректиро
вать реформы, наблюдая, что происходит в ре
альной жизни. Он этого не сделал. Он поддается 
влиянию советчиков из Международного валют
ного фонда, вместо того, чтобы посмотреть на 
российские реалии и опять же скорректировать 
свои позиции, не отвечающие потребностям стра
ны и времени. На мой взгляд, именно Ельцин и 
Гайдар изменили ценностям, ради которых стра
на проснулась несколько лет назад, а не я. Им, 
себе и томичам не изменял никогда. Или вы 
хотите, чтобы сегодня я поддерживал Ельцина, 
Черномырдина, Чубайса и Гайдара?

- Есть ощущение, что  на предстоящих 
выборах вДулгу вы ни с Глазьевым с его блокам, 
ни с Лысенко а республиканцами, ни в каком- 
то  ином объединении. Это, что, намеренное 
политическое одиночество?
- Ну это совершенно не так. Никакого одино

чества, конечно же, нет. С Глазьевым мы работа
ем в одной фракции в Думе и будем продолжать 
работать. И с теми же Скоковым, Лебедем у нас 
была вполне четкая согласованная позиция о том, 
что после прохождения в Думу работать мы будем 
вместе. Правда заключается в том, что для меня 
важнее всего одна партия - томская. Партия моих 
томичей, избирателей. У меня сейчас нет полити
ческих противников и вот почему. Мне кажется, я 
нашел свою центристскую политическую линию, 
“золотую середину” . Доказать это могу по мате
риалам двухгодичного голосования в Думе. Це
лый ряд ключевых голосований, моих личных, 
совпадает с голосованием коммунистов, и это 
меня совершенно не шокирует, потому что вопро
сы государственности, державности, государст
венного регулирования они отстаивают вместе со 
мной.

Ряд голосований, например по Земельному 
кодексу, по централизованной финансовой под
держке села, совпадал с голосованием аграриев, 
но не совпадал с коммунистами, и опять это для 
меня естественно, потому что сегодня необходим 
взвешенный подход к вопросу о земле. Цель 
состоит не собственно в торговле землей, а 
чтобы продукции было больше, а крестьянин жил 
лучше. Я готов пожать руку любому политику, 
если мы сходимся в центре, в понимании инте
ресов и ответственности за страну и каждого 
россиянина и томича. Если его конечной целью 
является рост уровня жизни большинства росси
ян. Для меня именно в этом состоит конечная цель 
любой политики.

- Степан Степанович, сейчас вы много 
внимания уделяете оборонщикам. Это, что, 
ставка на избирателей из этой отрасли или 
понимание, что эта  отрасль крайне важна? 
На прошлых выборах вы ездили в села, занима
лись сельским хозяйством, привлекали на свою 
сторону жителей Томского района. Сейчас, 
судя но всему, делаете ставку на оборонщиков.
- Сказать, что я занимался только проблема

ми сельского хозяйства, я не могу. Действитель
но, касался этой проблематики, поддерживая те 
или иные инициативы аграрной партии России,

Поправка

или вопросы государственного регулирования 
этим сектором. Оборонная же проблематика - это 
для меня не ставка на получение какого-то желан
ного приза. Это “лямка” , которую я тяну уже два 
года, а выбор был не случаен. Возможности 
российской экономики по модернизации для 
выхода на конкурентоспособный уровень произ
водства на мировых рынках связаны именно с 
оборонным комплексом страны. Было удивитель
но, что из четырех сотен депутатов со всей 
России в мой подкомитет по военно-промышлен
ному комплексу пришли единицы. Среди них я, 
как ученый, был и раньше связан с высокими 
технологиями, с проблемами фундаментальной 
науки и обороны. Кроме прочего, я представляю 
Томскую область, в которой есть город оборон
щиков - Северск, большой куст академической, 
вузовской, отраслевой науки. Ну и наконец про
блемы национальных интересов страны, которые 
сейчас попираются, что очевидно всякому. Про
блемы обороны такой большой страны, как Рос
сия, с новыми границами, с не слишком-то 
устойчивыми соседями. Я сейчас, уже как про
фессионал в этой области, делаю очень жесткое 
заявление: страна не обороноспособна в отно
шении внешних конфликтов. И меня, как отца 
троих детей, беспокоит их судьба, потому что мы 
видим воочию, что происходит, когда российская 
армия участвует в конфликте. Не дай Бог нам 
сейчас настоящего внешнего конфликта, в кото
ром вот эта оборононеспособность страны и 
наших детей проявится самым прискорбным об
разом.

- Степан Степанович, ваши оппоненты и 
конкуренты в последнее время пытаю тся пред
ставить ваши взаимоотношения с СХК как 
сговор на ведомственной почве, из которой 
каждый хочет извлечь какую -то выгоду. Гово
р я т  яро подводные течения этих взаимоотно
шений по поводу того, что вы готовите себе 
место в Минатоме?
- Могу сказать сразу, что возможность рабо

тать в министерствах, получить, московскую про
писку, закрепить казенную московскую квартиру 
у меня была давно. Я ее не использовал, потому 
что не могу разорвать свою судьбу с судьбой 
Томской области и томичей. Второе. Мой округ 
включал сельские районы области и Томск-7, и я, 
как прилежный депутат, представляющий интере
сы данного конкретного округа, стремился ре
шать задачи в интересах избирателей. В данном 
случае задачи депутата отражали реальные про
блемы моих реальных избирателей. Перечень 
решенных задач позволяет мне сказать, что два 
года я провел не впустую. Проблемы СХК нераз
делимы с проблемами Томской области, с про
блемами тех томичей, кто живет вокруг Томска-7.
И именно по этой причине я инициировал совеща
ние по вопросам ухудшающегося здоровья жите
лей томских районов, возможного влияния СХК и 
других причин на их здоровье. В системе законо
дательства, которую я провожу, реализую сле
дующий подход. Государство, затрачивающее свои 
деньги на ядерные программы, обязано часть 
этих денег затратить на экологию, на проблему 
улучшения здоровья, самочувствия и даже психо
логического тонуса людей. И тех, что вовлечены в 
это производство, и тех, что живут вокруг него. 
Здесь, правда, томичи наблюдают и другой, рек
ламно-популистский подход, который демонстри
руют некоторые депутаты, говоря: “Мы внесли на 
рассмотрение Думы закон о статусе городов, 
находящихся в зоне влияния ядерно-оружейного 
производства” . А вскоре выясняется, что и не он 
внес этот закон. Что закон написан непрофесси
онально, а потому он - непроходимый, что проце
дура внесения закона нарушена. Что принципы,

(Окончание на 2-й стр.)

" Р е з и н о в а я "

н е д е л я
“Еще неделю придется подождать” - так 

назывался материал от 12 октября, в кото
ром мы рассказывали о затянувшемся ре
монте теплотрасс электротехническим заво
дом. Большой микрорайон (ул. Щорса, Усо
ва, Матросова, Киевская), в котором прожи
вает свыше пяти тысяч человек, до сих пор 
остается без тепла и горячей воды. Не обо
греваются, естественно, и школа, и детские 
сады, которые здесь находятся. “Повезло” 
только НИИ кардиологии, который, как ле
чебное учреждение, подключен к резервной 
нитке “обходными” путями. Напомним: ди
ректор завода А. Н. Лойко расписался в 
бессилии. Ответвление от магистрали, при
надлежащее заводу, раскопали только в конце 
сентября. Работали на объекте ни шатко ни 
валко. Трасса же оказалась в плачевном со
стоянии. Но рвения рабочих не было видно 
Расчет же дирехтора, по всей видимости 
прост. Коли город не принимает заводское 
жилье без коммуникаций, а на их ремонт у 
завода средств нет, то никуда не денется 
город, меры примет. Тем более если тысячи 
людей возмутятся. Расчет этот, судя по все
му, оправдался. На объекте побывали пер
вый заместитель мэра Ю. Ю. Галямов и “со
провождающие его лица". Впрочем, теперь 
не до ведомственных разборок, только бы 
дело двигалось. Что же намерена предпри
нять власть и почему допущен такой просчет 
при подготовке жилья? Вот что рассказыва
ет Ю. Ю. Галямов:

- Отсутствовала должная координация 
действий и со стороны городских служб, и 
со стороны завода. На предприятии вообще 
не оказалось технического решения этой про
блемы, не была должным образом проведе
на подготовка. На трассе в 450 метров най
дено три повреждения, и все на ответвлени
ях, принадлежащих заводу. Учитывая малую 
мощность заводских специализированных 
служб, отсутствие механизмов и материа
лов, город решил оказать помощь. Уже кое- 
что выдано из городских запасов.

Ю. Ю. Галямов заверил, что к концу этой 
недели тепло в дома подано будет. Заме
тим, что А. Н. Лойко тоже называл недель
ный срок, но его неделя ограничивалась 
нынешней средой. “Неделя" зам. мэра - ка
лендарная и заканчивается субботой. Похо
же, недели у нас резиновые. А синоптики, 
между тем, называют собственные сроки - 
заморозки уже нынешней ночью.

Зю ганов в Том ске
В субботу областной центр посетил лидер рос
сийских коммунистов.

Н. ПЕТРОВА.

Овации, восторженные приветствия, сот
ни протянуты х для пожатия р у к  сопровож
дали председателя президиума Ц И К  К П Р Ф  
всюду, где бы он не появился: в областной 
администрации, в концертном зале Дома проф
союзов, в Северске. И  везде анш лаги, аншла
ги , анш лаги...

Зюганов приехал в Томск в хорошем на
строении. Поездка по Сибири получилась. В 
Омске на встречу с ним на стадион пришло 
семь тысяч человек. Переполненные залы 
ждали его в Новосибирске. И  в Томске - та 
ж е  картина.

Директор ТОО “ Томский завод пластмасс”  
Александр Поморов, открывая встречу с пред
седателем К П Р Ф  в Доме профсоюзов, дрожа
щ им от волнения голосом произнес: “ Товари
щ и! Товарищи! Я рад приветствовать вас этим 
словом. Его любили П у ш ки н , Лермонтов... 
Л енин!”

Громом аплодисментов благодарных слу
шателей было встречено последнее имя.

А  потом на трибуну вышел Зюганов.
Он говорил о том, чем страшна ны неш 

няя власть и почему ее надо сменить. Он 
говорил о губительности экономической по
л и ти ки  правительства. Он процитировал не
ки й  американский меморандум, по которому 
выходило, что все происходившее с Совет-

Статистика

Безрадостный отдых

ским  Союзом в конце 80-х и происходящее в 
России в середине 90-х - результат стратеги
ческой линии в политике Соединенных Ш та 
тов, разработанной еще в начале 60-х анали
тикам и президента Кеннеди. Стратегии, на
правленной на устранение России с мировой 
арены ка к  экономического и политического 
конкурента.

Зюганов говорил то, чего от него ждала 
услышать аудитория. И  он не разочаровал 
своих слушателей.

Еще два года назад у  российских комму
нистов не было лидера общенационального 
уровня. Теперь он есть. Томичи имели воз
можность посмотреть на него. Неплох. Кре
пок, остер на словцо.

Этому лидеру и этой партии многие рос
сияне готовы снова отдать власть. Люди ис
кренне верят, что ЭТИ коммунисты сейчас 
стали Д Р У ГИ М И , не таким и, ка ки м и  были 
ТЕ.

Говорят, ЭТИ не будут разжигать классо
вую ненависть, отымать нажитое имущество, 
сажать в лагеря и психуш ки .

П ри Э ТИ Х , может быть, не будет очере
дей и дефицита.

И  вообще, ЭТИ коммунисты  другие, по
тому что они впервые пытаются прийти к  
власти З А К О Н Н Ы М  путем.

В  сентябре длительные остановки производств отмечены на 43 промышленных предпри
ятиях области. Потери рабочего времени в связи с этим составили 108 тысяч человеко-дней, 
или 17 процентов от табельного фонда рабочего времени.

К а к  и ранее, основными причинами остановок являются отсутствие материальных ресур
сов и трудности со сбытом продукции. В сентябре удельный вес потерь по этим причинам в 
общем числе потерь рабочего времени составил соответственно 65 и 10 процентов. В основ
ном, к а к  и во все предыдущие месяцы года, остановки производств приходятся на предпри
ятия  машиностроения (79 процентов от общих потерь).

П о причине остановок производства в минувшем месяце было уволено 28 человек, почти 5 
ты сяч работников были отправлены в отпуска  без сохранения или с частичным сохранением 
заработной платы. А  почти 7 тысяч человек работали в режиме сокращенного рабочего дня.

По данным областного  комитета госстатистики  и 
комитета по эконом ике  обладминистрации.

Здоровье Пришел сезон аптеки
-  Как только горожане завершают рабо

ты на мичуринских участках, так сразу вспо
минают о своих болезнях, - говорит Людми
ла Петровна Кириллова, перебирая рецепты 
на приготовление лекарств.

Самая старая и самая большая в Томске 
аптека N 1 -  единственная, которая работает 
в воскресенье. Провизоры-технологи Тамара 
Николаевна Никулина (на снимке слева) и 
Людмила Петровна Кириллова работают в 
одной смене, беспрерывно отвечая на во
просы клиентов о всевозможных лекарствах 
и подмечая интересную закономерность. Те
левизионные рекламы о всемогуществе за
рубежных препаратов действуют на созна
ние людей безотказно, ка к  недавние посулы 
всевозможных "инвестов".

А ухе, казалось бы, мичуринцам, отдаю
щим все свое время выращиванию растений, 
надо знать и о целебных качествах родной 
сибирской природы. Самая замечательная 
"аптека"! Впрочем, специалисты готовы от
ветить на любые вопросы своих посетителей.

Ф ото Эдуарда СТОЙЛОВА

Что-то с трудом в это верится.
Зюганов, выступая перед томичами, не 

сказал главного. Сила ны неш них коммунис
тов - в слабости нынешней власти. А  сла
бость нынешней власти проистекает из на
следства, оставленного стране ТЕМ И комму
нистами.

Вопрос только в том, насколько действи
тельно ЭТИ отличаются от ТЕХ?

“ Перемен!”  - помните этот рефрен эпохи 
Горбачева.

Россияне попробовали свободы, и она, сво
бода, им не понравилась. Нас снова искуш а
ют люди с красны ми партбилетами.

Что, пора вновь голосить: “ М ы  ждем пере
мен” ? Поджидать еще один крутой излом 
российской истории - теперь в обратнур сто
рону? Переживать новые реформы, которые 
вернули бы все в дореформенное состояние?

Все новые российские властители замече
ны в грехе “ реформаторства” . Кроме Чернен
ко , которому просто времени не хватило.

Зюганов и коммунисты обещают нам пере
мены. Естественно, к  лучшему. А  бывали у 
нас такие?

Сергей НИКИФОРОВ.

У наших соседей 

"Аннушку" пока не нашли
Девять вертолетов продолжают поиск 

самолета Ан-2, потерпевшего в прошедшее 
воскресенье аварию в Арктике. В админи
страции Ямало-Ненецкого автономного ок
руга считают, что у Ан-2 авиаотряда посел
ка Мыс-Каменный, летевшего рейсом в Вор
куту, отказали двигатели. На его борту -1 0  
пассажиров и 2 члена экипажа. По имею
щимся данным, при вынужденной посадке 
два человека погибли и оцин получил тяже
лые травмы. Поиски самолета затруднены 
из-за плохих погодных условий.

Конверсионная смазка
Железнодорожные рельсы получат на

дежную защиту от преждевременного изно
са. Гигант оборонного комплекса страны - 
красноярский химкомбинат “ Енисей” - на
чал выпуск новой для себя продукции - спе
циальной смазки, которая значительно сни
жает трение между рельсами и колесами 
вагонов. При применении вещества “тру
довой стаж”  рельсового пути увеличивает
ся почти в 5 раз. По заказу от МПС России, 
химкомбинат намерен до конца года изго
товить около 500 тонн смазки.

"На даче" - в Сургуте
Картину русского художника Констан

тина Коровина “ На даче”  приобрел художе
ственный музей Сургута. Сейчас ведутся 
переговоры с владельцами частных коллек
ций в Петербурге о приобретении полотна 
Мартироса Сарьяна “ Полдень в Константи
нополе”  и портрета кисти Кузьмы Петрова- 
Водкина. Сургутский художественный му
зей существует всего год, однако его кол
лекция насчитывает уже около 70 картин, в 
том числе более 10 работ мастеров про
шлых веков. Городская власть не жалеет 
денег на искусство. *

Чем дышит улица?
На этот вопрос теперь регулярно могут 

ответить работники передвижного комплек
са по измерению химических примесей в 
воздухе. Всего за десять секунд на совре
менном оборудовании можно узнать содер
жание в уличной атмосфере окислов азота, 
серы, паров серной и азотной кислоты и 
многих других примесей. Кстати, оснастка 
комплекса не только заморского, голланд
ского происхождения. Целый ряд приборов 
разработан специалистами Института хи
мической кинетики и горения СО РАН!

7 сентября в 'Красном знамени' был опубликован Закон Томской области "О  выборах главы администрации (губернатора) Томской 
области". В текст вкралась ошибка. Уточняем:

Глава 5. Выдвижение и регистрация кандидатов на должность главы администрации (губернатора) Томской области 
статья 24. Право выдвижения кандидатов
в четвертом абзаце следует читать: "Период выдвижения кандидатов должен составлять не МЕНЕЕ 30 дней со дня опубликования решения 

Государственной думы Томской области "О назначении срока выборов главы администрации (губернатора) Томскбй области” .

«Смотрины» оркестра
Завтра впервые за 50 лет своего существования Томский 
симфонический оркестр выезжает на гастроли за рубеж.

Концерт Томского симфонического оркестра 
8 октября в Большом концертном зале филар
монии прошел с аншлагом. Томская публика, 
среди которой были руководители области во 
главе с губернатором, знакомилась с програм
мой, которую через несколько дней будут слу
шать любители музыки в Германии, Польше, 
Франции, Швейцарии...

Сейчас уже можно точно сказать: этих гастро
лей музыканты-симфонисты ждали полвека. Ме
нялся состав оркестра, приезжали и уезжали 
главные дирижеры, а Томский симфонический 
был и оставался “невыездным". По стране он, 
разумеется, поездил. И сегодня музыканты с

волнением вспоминают годы работы с Илмаром 
Лапиньшем и концерты в Москве, в Большом зале 
консерватории, в Ленинграде - в знаменитом зале 
Дворянского собрания, где когда-то сам Чайков
ский дирижировал своей Шестой симфонией.

- Мы выглядели достойно, - вспоминает за
служенный артист России, виолончелист Виталий 
Максимов, - я потом слушал пленку с нашей 
записью труднейшей Пятнадцатой симфонии 
Шостаковича и не нашел погрешностей. А столич
ная пресса говорила только о достоинствах на
шей игры.

Томские симфонисты в те годы побывали и в 
Волгограде, и в городах “Золотого кольца” Рос

сии. И уже совсем было собрались отправиться в 
Югославию - вопрос был решен, но помешали 
досадные технические неувязки. И снова - Томск, 
Томск, Томск. Мне говорили, что с того времени 
только по этой причине ушли из оркестра некото
рые музыканты, разъехались по другим орке
страм и городам. И дело вовсе не в “капризе”: 
музыкант не может вариться только “в собствен
ном соку", гастроли - это естественный творчес
кий рост, возможность сравнивать.

Огромную роль в гастрольной политике игра
ют связи - в Москве, за рубежом. И в то время как 
Кемеровский симфонический оркестр со своим 
дирижером вовсю гастролировал “по заграни
цам”, наш, оставаясь в тени, играл только для 
томичей. Теряя и теряя состав... Слишком много 
составляющих, оказалось, нужно для подобной 
поездки: связи, имя дирижера, и - деньги, прости
те за банальность. “Делом всей жизни” называет 
директор филармонии Ольга Лесина свои усилия 
собрать эти составляющие воедино.

(Окончание на 4-й стр.)

В провинции

Стариковское жилье
Муниципальный жилищный фонд социаль

ного использования для граждан пожилого воз
раста создан в Томском районе. Утвержден спи
сок квартир, которым придан соответствующий 
статус. На прошлой неделе нуждающимся уже 
были вручены первые ключи от жилья.

... а коровам нужен 
комбикорм

Уже в первые осенние месяцы стало ясно: 
надеждам на то, что 95-й станет годом “ молоч
ной стабилизации” , с треском рухнули. Пере
вод на зимнее стойловое содержание, который 
произошел 21 сентября, привел к настоящему 
обвалу в надоях: в некоторых хозяйствах он 
достиг смехотворной цифры в 5 кг от коровы. 
Причины? Грубо говоря, кормить коровушек 
надо...

Еще одна головная боль - взаимоотноше
ния с переработчиками. Так, например, Том
ский маслосырзавод задолжал пригородным 
хозяйствам не только за осеннее, но даже и за 
летнее молоко. Не устраивают село и закупоч
ные цены.

И все-таки, хоть ожидавшегося взлета и не 
произошло, в целом ситуация лучше, чем год 
назад: из тридцати действующих ферм двад
цать дали молока больше, чем в прошлую осень.

НЕ ДОВО ДИТЕ Д О  СУДА
Томский территориальный фонд обязательного медицинского страхования направил пре

тензии главам администраций Асиновского, Зырянского, Каргасокского, Бакчарского и Том
ского районов с требованием о незамедлительном перечислении платежа на обязательное 
медицинское страхование неработающего населения данных районов.

Суммарный долг этих администраций составил на 1 октября 1995 года более 4  миллиардов 
рублей. Эти средства предназначены для финансирования лечебных учреждений области, а 
именно приобретения медикаментов и продуктов питания для больных, выплаты врачам 
заработной платы -  иными словами, важнейших статей расходов больницы, без полного и 
своевременного обеспечения которых не приходится говорить не только о качественном 
лечении граждан, но и вообще о каком-то существовании лечебного учреждения.

Фонд ОМС еще как-то изыскивал средства путем полного сокращения нормируемого 
страхового резерва. Но по закону этого делать нельзя. Резерв - на случай вспышек эпидемий, 
массового травматизма, экономического краха  большого количества предприятий и проч., то 
есть непредвиденных случаев, когда-либо многократно увеличивается объем медицинской 
помощи населению, либо практически прекращаются поступления страховых взносов.

На сегодня все резервы исчерпаны, из федерального фонда помощи не будет. И в перспек
тиве больницы останутся с бальными один на один. Без лекарств, без продуктов питания, без 
врачей -  кто захочет работать бесплатно?!

Поэтому в случае, если вышеназванные администрации незамедлительно не погасят свои 
долги. Томский фонд обязательного медицинского страхования будет вынужден обратиться в 
арбитражный суд. В этом случае вся сумма, но уж е со штрафными санкциями и судебными 
издержками истца, будет взыскана в бесспорном порядке, что для районного бюджета станет, 
несомненно, более тяжким бременем.

Томский фонд ОМС в очередной раз обращается к  руководителям предприяТий-ллатель- 
щ иков страховых взносов, главам администраций городов и районов Томской области. От 
того, ка к  полно и своевременно вы будете исполнять свои обязательства перед фондом 
медицинского страхования, зависит здоровье, а порой и жизнь людей.

Исполнительная дирекция ТТФ ОМС.

М. ВЕРЕВКИНА.

Сибирское агентство международного туризма « С  а т у р н  в  

предлагает с  20 ноября совершить 17-дневную поездку в СИНГАПУР  
и М АЛ АЙ ЗИ Ю . Стоимость - 1.800 долларов. Телефон: 22-64-31.

]
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Г о с т ь  р е д а к ц и и Степан СУЛАКШИН:
«Я  п р и ш е л  к  « з о л о т о й »  с е р е д и н е »

шшвшш
Не лучш е ли вам вместе?..

(О кончание. Начало 
на 1-й стр.)

которые в нем заложены, дис
кредитируют саму идею, их реа
лизация невозможна и по физи
ко-техническим, и по финансо
вым причинам. По их закону во
круг гранитного памятника Лени
ну надо будет строить забор, а 
зону объявлять чернобыльской. 
Несерьезно, а в свете настоящих 
забот томичей - попросту вред
но. Мой же подход заключается 
в том, чтобы через систему зако
нодательства провести самые 
главные решения - юридический 
статус для зоны, где живет насе
ление, испытывающее диском
форт, либо прямое воздействие 
с ущербом для здоровья. Чтобы 
сконструировать законодатель
ный механизм финансирования, 
потому что любые слова о забо
те, о социальных программах без 
денег ничего не стоят. В одном 
законе и даже в нескольких зако
нах эту проблему не решить. Нуж
ны объемные документы и поло
жения, отвечающие на вопрос: 
каков критерий определения зоны 
воздействия, каковы методы оп
ределения ущерба, для того, что
бы компенсации были выплаче
ны, и т.д. Это очень сложный 
процесс. Популизм ему вреден. 
Я могу сказать, что в американ
ской практике десять процентов 
денег, затрачиваемых на нацио
нальные яДерные программы, от
числяются на социальные нужды 
населения в районах расположе

ния таких объектов. Мне сейчас 
удалось убедить ведомства, и уже 
в первом чтении Думу, в том, 
чтобы процент от ассигнований 
для “ядерных” городов затрачи
вался на социальные нужды на
селения, живущего вокруг них. 
Недавно мною подготовлен па
кет документов для придуманно
го мною закона “0  государствен
ной поддержке приоритетных 
направлений образования, нау
ки, промышленности, обеспечи
вающих национальные интере
сы страны”. Закон касается всей 
вузовской, научной сферы, бюд
жетной сферы Томска, хотя это 
даже не в моем сегодняшнем 
округе, но я это сделал. Поэтому 
обвинения в том, что лоббирую 
СХК, неточны, я думаю не только 
о нем. Да, СХК я уделяю много 
внимания, это мой округ. Думаю, 
любой россиянин понимает, что 
если не будет у России высоко 
технологического и научного раз
вития, если не будет у нас силь
ной обороны,то и высокого уров
ня жизни у россиян тоже не бу
дет. Основа в моей депутатской 
работе -  конкретные проблемы 
округа. Будет округом вся об
ласть, г. Томск -решу и его про
блемы.

- Что вы думаете по по
воду информации в прессе о 
том , что уж е 87 кандидатов 
в депутаты Госдумы -  люди 
криминального мира? М огут 
ли депутаты нынешнего со
зыва поставить этом у ка 
кой-то заслон?
- Моя позиция всегда была 

одна: иммунитет честному депу
тату не нужен. Страна вошла в 
период создания демократичес
ких механизмов формирования 
власти. Кстати, не вкладываю в 
понятие демократии ничего, кро
ме права народа на выборах из
гнать из •власти тех, кто ему пло
хо служит,, оскандалился, прово
ровался, заврался, и избрать до
стойных. Ничего другого. Но тра-. 
диций, опыта в России мало. Как 
разобраться- в претендентах? В 
Северной Америке, например, в 
среднем сенатор работает два- 
три срока. Это 8-12 лет. Так 
вырастают законодатели-про
фессионалы. Средний возраст 
первого избрания в сенат штата, 
даже не страны, 44 года. То есть 
это люди, умудренные жизнен
ным опытом, люди с формулой: 
“Мы люди успеха” . Таким пре
тендентам легче верить. Их уже

проверили. Мой собывенный ана
лиз качеств депутатов для России 
показывает, что действительно 
идёт концентрация прагматизма, 
цинизма, корысти. Есть склон
ность к коррупции, карьеризму, 
безнравственности. Надо разби
раться в таких. Политика для от
дельных депутатов превратилась 
в бизнес с высочайшей нормой 
прибыли, когда депутаты, не стес
няясь, занимаются собственным 

бизнесом, являются учредителя
ми фирм, получают долевой до
ход. Есть уже отработанный при
ем, когда депутат, имея свобод
ный доступ к денежным кабине
там - бюджетным или банков
ским, приносит энные суммы на 
территорию действительно для 
решения каких-то проблем, на
пример, на крупные стройки, а 
при этом 5-10 процентов требует 
обратно наличными в свой кар
ман. Самое отвратительное, что 
это документально зафиксирова
но и лежит в соответствующих 
сейфах, но не может быть реали
зовано, потому что неприкосно
венность. И это не единичный 
случай, именно этим объясняет
ся, что Дума упорно не давала 
согласия на привлечение к ответ
ственности ни одного депутата, 
за исключением Мавроди, и то не 
с первой попытки.

Судьба парламентаризма в 
России будет печальна, если из
биратели не научатся разбирать
ся в кандидатах в депутаты и если 
не будет отменен иммунитет де
путата, который и притягивает на 
эти места людей с криминальным 
опытом, людей, отмывающих 
грязные деньги. Фракция, в кото
рой я состою, внесла по моему 
настоянию предложение, чтобы 
Дума успела подкорректировать 
закон об ответственности депу
тата.

- Степан Степанович, да
вайте перенесемся на м ест
ную почву, к  местным канди
датам. До появления в спис
ках Ю . О. Гальваса все было 
понятно. Сейчас ситуация 
запутана и непредсказуема. 
Как вы относитесь к  этому? 
- Для меня не запутана. Наши 

опыт и знания позволяют точно 
знать, кто выиграет томские вы
боры. Гальвас, по отзывам, ус
пешный директор, симпатичный 
человек. Но я сейчас могу ут
верждать, что быть хорошим ди
ректором еще не означает стать 
хорошим депутатом. Это тоже про
фессия , это тоже жизненный опыт, 
это знания, даже способности тут 
необходимы. И если Гальвас бу
дет избран, ему придется потра
тить два-три года для того, чтобы 
эти знания, опыт приобрести; Я 
не уверен, что потеря хорошего 
директора и приобретение при
лежного ученика-депутата - най- 
лучший выход для томичей. Я не 
уверен также в том, что полезное 
начатое депутатами от Томска

(имею в виду свою работу) смо
жет быть продолжено. И в том 
числе будет ли продолжена ра
бота по жизненно важному для 
томичей законодательству. Копы
ту руганной не единожды КПСС, 
при которой человек шел в своей 
карьере от ступеньки к ступень
ке, накапливая опыт, нам не грех 
вернуться. У претендентов есть 
возможность поработать в мест
ном депутатском корпусе, по
пробовать свои силы на выборах 
губернатора...

- Но, м ож ет быть, вам 
тож е, имея в виду ваше наме
рение выдвинуть свою канди
датуру в будущем на пост 
президента, баллотировать
ся на губернаторскую долж
ность и в случае избрания на 
этом  посту получить соот
ветствую щ ий опы т? Или 
ваши намерения изменились?
- “Соответствующий опыт” я 

уже имею, накопив его в област
ном и Верховном Совете СССР, в 
Государственной Думе России, 
на посту первого федерального 
должностного лица в Томской 
области. Кстати, пять лет назад 
мне были сделаны-предложения 
возглавить областной исполни
тельный комитет. Тогда я отка
зался, реально взвешивая тог
дашний свой опыт и знания. Сей
час я готов к руководству облас
тью. В дальнейшей своей жизни 
не исключаю этой возможности, 
как, впрочем, и продолжения ра
боты в парламенте дольше пред
стоящих четырех лет и работы на 
более высоком политическом 
уровне. Это вполне серьезно, 
когда я говорю о своих претензи
ях на профессиональный рост. 
Учиться, совершенствоваться 
могу, умею, и потолка себе еще 
не устанавливал. Но на нынеш
нем этапе обдумывание всех фак
торов, интересы и судьбы боль
шого количества людей, причем 
не только в Томской области, 
отраслей промышленности, нау
ки подвели меня к необходимос
ти вновь избираться в Думу. Мно
гие серьезные люди в науке, в 
промышленности, в политике го
ворят мне: “Не смей нас бро
сать”. Та поддержка, которую я 
получаю сейчас в области и на 
национальном уровне, меня ко 
многому обязывает, хотя, повто
рюсь, интересы томичей для меня 
первичны.

-  Но ведь ни один из зако
нов, которые были вами под
готовлены, т а к  президентом 
и не подписан, причем отверг
нуты  они иногда с неприят
ными для вас формулировка
ми.
- Насть моих законов еще 

рано подписывать, они в работе. 
Формулировки президента же 
иногда бывают анекдотичные. На
пример: “Считаю принятие дан
ного закона нецелесообразным". 
Как говорят, ворочу, чего хочу. Я

провел чистый эксперимент по от
стаиванию закона об оборонном 
заказе, от которого, кстати, зави
сит судьба многих томских пред
приятий. Дважды провел его через 
парламент, а в промежутке согла
совал его и с президентскими 
структурами. Все было принято, 
признано, согласовано. И что вы 
думаете? В президентских струк
турах вновь появились претензии, 
причем опровергающие те, кото
рые президент сам же делал на 
предыдущем этапе. Мораль: пре
зидент недееспособен в вопросах 
ответственного законодательства. 
Потому я. и говорю: “Такой прези
дент России не нужен”. В его 
аппарате действуют случайные 
факторы в виде звонков Чубайса к 
Филатову, писем Черномырдина, 
лоббирования случайными людь
ми и парадоксального лоббирова
ния. Например, Кокошин, первый 
зам. министра обороны, тоже бло
кировал наш закон об оборонном 
заказе... Все это позволило мне 
выступить с предложением о не
обходимости закона, который обя
зывал бы президентскую сторону 
к ответственным регламентирован
ным шагам в процедуре принятия 
или отклонения законов. Мы сей
час работаем над тем, чтобы сле
дующая Дума могла бы уверенно 
преодолевать вето президента и 
по оборонной патриотической те
матике, вновь над проведением 
упомянутых в вопросе моих зако
нов. Сдаваться не приучен.

- В  случае, если вы не ста 
нете депутатом  Думы, вы 

перестанете заниматься по
литической деятельностью?
- Предполагая по вашей про

сьбе такой случай - нет. Потреб
ность России в том, чтобы офор
милась настоящая центристская 
политическая сила, велика. Я один 
из тех, кто над этим работает, кто 
борется за истинное реформа
торство, в интересах людей, а не 
старых или новых догм, за госу- 
дарственнуюответственность, здо
ровый патриотизм, порядочность 
в политике. Потребность в такой 
политической силе очевидна. У 
меня есть представление о том, 
как ее развивать, как помочь кон
солидироваться разным слоям об
щества. Хорошее личное знаком
ство с “национальными героями”, 
кандидатами на президентский 
пост, привело меня к мысли, что 
надо брать ответственность на 
свои плечи.

- К то  ваш главный сопер
ник на выборах в Думу, как вы 
считаете?
- Томичам почти все претен

денты уже известны. Их реальные 
шансы мы хорошо знаем. У них 
действительно будет “главный со
перник” .

-  А появление в списках 
женщины, которая была в про
шлом в вашей команде? Вообще 
о том , что  из у с т  бывших 
ваших сторонников, ч.генов ва
шей бывшей команды звучат 
фразы типа “я сделал Сулак
шина Сулакшиным”...
- Ну вообще-то меня делал 

мой отец... Я желаю успеха всем 
женщинам, пробующим себя в 
политике, но при этом хочу поде
литься одним наблюдением. Как в 
науке весомость ученого опреде
ляется цитированием его работ, 
так и в политике. Членов моей 
команды, вероятно, значительно 
больше, чем вы здесь назвали, 
потому что многие считают необ
ходимым соотнести свою пози
цию с позицией Сулакшина, вспом
нить свои заслуги на ниве под
держки Сулакшина. И даже опро

вергая меня, делать это примени
тельно к моим же словам. Вооб- 
ще-то все это - признаки настоя
щего лидера. Для меня это свиде
тельствует об одном и очень от
ветственном. То, что под фами
лией Сулакшин родилось, вырос
ло, сформировалось в Томской 
области, - это очень серьезно. И 
когда, оторвавшись от собствен
ного “я” , анализирую жизненный 
цикл человека под фамилией Су-

Знаю, что у  вас в газете есть рубрика “ Свое суждение 
иметь” . Вот и хочу высказать свое мнение - по поводу двух 
публикаций в газете: “ Банкротство, идущее сверху”  (спец
вы пуск “ Предприятие”  за август) и “ Откуда начинается 
банкротство?”  (номер 228 за 27 сентября).

Дело в том, что я  отлично знаю людей, “ задействован
ны х”  в эти х  публикациях, - и В .Е .Портнова, дававшего 
интервью газете, и  директоров, написавших вслед за этим 
письмо. Мне известны деловые качества этих руководите
лей, их работа, теперешнее экономическое состояние их 
предприятий. Состояние, надо сразу сказать, тяжелейшее, 
почти безвыходное. Зная все ато, я  была поражена выступ
лением директоров. Удивляюсь, к а к  руководители, которые 
еще как-то  держатся на краю  пропасти, не сочувствуют, не 
поддерживают хотя бы морально друг друга и льют грязь на 
своих коллег...

А  ведь В .Е .П ортнов во многом прав, ставя вопрос о 
банкротстве власти. Правда, есть в его интервью м оменты , 
“ не для печати” - ка к  раньше говорили. Но в целом, повто
ряю , он прав, т а к  ка к  поднял вопросы, которые касаются 
любого из подписавшихся против него директоров. Это 
вопросы вы живания в нелегкие годы.

Вместо того, чтобы сплотиться и выработать план выхода 
из создавшегося экономического кризиса, они, директора, 
начали личностные разборки, во всех бедах обвиняя 
Портнова. А  он ли виноват в том, что М ежениновская 
фабрика бедствует? Если в чем-то и виноват, то не один он, 
а все руководители, в том числе и те, что подписали письмо. 

сказать томичам: “Еслименя Гибнет ведь не только бройлерная фабрика, но и другие 
я обязательно на- сельхозкомплексы , разрушается все сельское хозяйство.

Тепличный комбинат, свинокомплекс... Эти предприятия 
строила вся страна, а что теперь с ними сделали! На 
комбинате осталось всего 40 процентов площадей, но и те 
готовятся закры ть. Н а свинокомплексе стало уж е правилом

лакшин, то не имею права отвле
каться от того, что он собой 
представляет и какую ответст
венность несет не только перед 
Томской областью, но и перед 
страной.

- В одной из телепередач 
вы сказали, что к  власти в 
Томске рвутся криминальные 
элементы. Вам не кажется, 
что ком у-то из тех, кого вы 
имеете в виду, вы проторили 
дорогу на митинговой волне?
- Отвечу почти по Гоголю: 

“Если я их породил, я и обязан 
этот грех исправить!”

- Вы заявили однажды, 
что некоторые из известных 
томских политиков, руково
дителей обзавелись коттед 
жами в Америке. Обещали 
назвать фамилии...
- Так, как в вопросе, не гово

рил. Богатые из Томской облас
ти в Америке действительно за
купают... Относительно их под
тверждаю свои обещания.

- М ожет, вам есть смысл

“ трехразовое" кормление свиней, то есть три раза в неделю! 
А  руководители области Кресс и Титов успокаивают нас тем, 
что овощи и другие продукты  можно привезти из-за грани
цы. Вы ходит, свои не нуж ны ? А  куда же девать массу 
безработных людей? По телевидению бесконечно реклами
рую т все заграничное, хотя свое лучше и чище.

Вот откуда идет банкротство... Страна, включая и нашу 
Сибирь, московскими “ верхами”  превращается в ры нок 
сбыта западных отходов. Н аш и деньги уходят за границу 
или оседают в частных банках. И  не мудрено, что нашей 
области мало что достается.

Не лучше ли нам самим взяться всем вместе и произво
дить для себя и мясо, и молоко, и овощи, и яйца, и окорочка? 
Что для этого нужно? В первую очередь сплоченность на всех 
уровнях, а не поиск врагов в своих рядах. Деловые решения, 
а не разборки.

В  области есть представитель президента А.М.Феденев. 
Он тож е знает всех этих людей, которые занялись самоунич
тожением (Портнов уже-больше недели лежит в реанима
ц и и ...)  Т ак , может,ему их всех, начиная с Кресса и Титова, 
собрать вместе и поискать более подходящие пути выхода из 
сложившейся обстановки? П усть вместо скл ок займутся 
делом.

И  еще об одном. Вы ступая недавно по телевидению, 
К рикунов  А .В . (начальник Томского райсельхозуправления) 
и Ш иц  И .А . (директор пригородного хозяйства) у ж  та к 
расхваливали областное начальство! Что оно руководит нами 
чуть ли не лучше Л игачева... Я  считаю, что это очень 
неудачное сравнение.

зову фамилии” ?
- Никогда перед выборами 

не торговался... Если серьезно, 
то у меня есть такие документы, 
которые я обнародую или кто-то 
другой их обнародует. Напри
мер, о том, как один томский 
человек, занимающий в Москве 
высокий пост, лжет томичам. И 
он сам себя в этих документах 
разоблачает.

- На ваш взгляд, прези
дентские выборы состоят
ся?
- Существует опасность, что 

и декабрьские выборы могут не 
состояться. Властитель и коман
да готовы страну поставить на 
грань войны, ввести, скажем, 
военное положение, обострив от
ношения с какой-нибудь держа
вой. Это может быть сделано и в 
таком политическом розыгры
ше: договоренность с той дер
жавой, которая заинтересована, 
чтобы смена власти в России не 
произошла. Трудно помешать 
президенту издать указ о пожиз
ненном президентстве или от
мене выборов “ввиду целесооб
разности стабилизации полити
ческой жизни в России” ... Со
вершенно очевидно, что Ельцин 
принял решение балдотиропать- 
ся на новый срок и уже началась 
работа по политическому унич
тожению конкурентов: Рыбкина, 
Лебедя, Черномырдина, Лужко
ва. С другой стороны, его сцена
рий, видимо, предусматривает 
способствовать выращиванию 
такого соперника, как Жиринов
ский. Когда подобная альтерна
тива будет дана народу, то всем 
понятно, что произойдет... Это 
интриганство отвратительно. 
Совет, который я даю себе и 
всем: голосование на президент
ских выборах должно быть убе
дительным. И, конечно, не в поль
зу упомянутой кандидатуры и ны
нешнего вождя.

- Вас не слышно но поводу 
Чечни. Хотя в свое время в 
Литве чуть ли не под танк 
готовы были броситься, что 
бы демократию защищать, 
которая потом против Рос
сии ж е и обернулась. В  чем 
дело?
- В том, что надо извлекать 

уроки. И из своей жизни, и из 
жизни страны. Чтобы не было 
крови, чтобы не было жертв. Я 
принципиально отвергаю шум
ную эксплуатацию темы чечен 
ской трагедии, темы российской

г. Томск.

Ольга АФАНАСЬЕВА, 
пенсионерка, бывш ий работник 

Т ом ского  райкома партии.

Г о р о д  н а у к и

Н а ш и  с в я з и  п р о ч н ы  к а к  с т а л ь
С международной конференции по

высокоазотистым сталям, проходившей в 
Японии, вернулись доктор физико-мате
матических наук Юрий Чумляков (СФТИ) и 
профессор Нина Конева (ТГАСА), где до-

¥

ложили результаты фундаментальных ис
следований прочностных свойств, и струк
туры монокристаллов. Поездка состоя
лась благодаря гранту Фонда Сороса, 
полученного томичами на 1994-1995 гг.

а у д и т о р и я х  с н и м у т  ш у б ы
Несмотря на то, что еще вовсю льют 

осенние дожди, многие томские препода
ватели и студенты уже влезли в шубы и 
зимние сапоги. Дело в том, что отнюдь не 
во всех вузах отопительные батареи раду
ют теплом. Кое-где уже поговаривают об 
отмене занятий. Ситуацию с подключени
ем тепла в аудиториях и лекционных залах 
поясняет председатель совета ректоров 
томских вузов профессор Геннадий Рогов, 
который на минувшей неделе участвовал

во встрече премьера России Виктора Чер
номырдина с ректорами в Московском 
госуниверситете:

- Премьер-министр сообщил, что сей
час российские вузы получили от прави
тельства первые казначейские обязатель
ства, чтобы рассчитаться с долгами за 
теплоносители. По словам Виктора Чер
номырдина, готовится правительственное 
постановление, запрещающее отключать 
от энергоснабжения высшие учебные за-

Андрей КАРЫПОВ.

П о р т р е т  в  р а б о ч е м  и н т е р ь е р е

государственности в корыстных 
политических целях. Свои уроки 
извлек, выводы сделал, рабо
таю, и немало, чтобы цепочка 
Литва-СССР не повторилась в 
виде цепочки Чечня-Россия. Рос
сию мы отстоим!

Вопросы задавали 
журналисты  редакции. 

Отчет о встрече подготовил 
Соломон ВЫГОН.

И  б о л т ы  с а м и
д е л а ю т

У  этих четырех слесарей-осмотрщиков общий стаж  работы в 
трамвайном депо составляет около семидесяти лет. Бригадир Леонид 
Федорович Соконенко, помнящ ий все модели трамваев, бывших 
когда-либо в Томске, помнит и все особенности каждого механизма. 
А  главная из них та, что расположены основные агрегаты под 
днищем. И  смотровая яма - рабочее место слесарей. ,

- Были времена, - говорит Леонид Федорович, - в подготовке 
общественного транспорта к  зиме помогали нам и томские заводы. На 
“ Сибэлектромоторе”  отливали чугунны е детали, на подшипниковом 
точили болты. Теперь это - только наша забота. А  трамваи старые, есть 
вагоны еще семидесятых годов. На новые денег нет.

Слесари свое дело знаю т, 
техническая служба Обходит
ся теперь без помощи заво
дов. Если нет металлических 
прутков большого диаметра, 
из которы х точат болты, то в 
кузнице этот металл “ осажи
вают”  до нуж ной толщ ины и 
болты все равно сделают. Но 
лучше бы вспомнить о преж 
нем шефстве предприятий над 
трамвайщиками. Ведь транс
порт-то этот служ ит всем то
мичам.’

Э дуард СТОЙЛОВ. 
Ф ото  автора. 

На снимках: бригадир 
Л .Ф.Соконенко; слесари-ос
мотрщики В.В. Гашилов, А. 
Сварыгин, В.М. Миронов.

С т а т и с т и к а

Б ы л о  б ы  ч т о  т р а т и т ь . . .
По данным областного комитета госстатистики и комитета по экономике 

обладминистрации, отставание темпов роста денежных доходов томичей от 
темпов роста инфляции по-прежнему сохраняется. Это следствие того, что сум
марные реальные располагаемые денежные доходы (доходы за вычетом обяза
тельных платежей, скорректированные на индекс потребительских цен на това
ры и услуги) уменьшились по сравнению с девятью месяцами прошлого года на 
23,3, а в сентябре - на 31,4 процента.

- Из общего объема денежных доходов за январь-сентябрь население израс
ходовало на покупку товаров и услуги 53,2 процента доходов, на уплату налогов 
и обязательных платежей - 6,4 процента, накопление сбережений во вкладах и 
ценных бумагах составило 5,9, а на покупку валюты ушло 6,6 процента доходов.

Н е  в м о д е  д е л о
Нелегкие времена переживает томская легкая промышленность. Производ

ство в отрасли лазает. И хотя по многим видам ее продукции в последнее время 
удалось несколько сократить разрыв с прошлогодним объемом производства, 
отставание все еще значительное. Особенно зто характерно для трикотажных 
изделий (выпуск за 9 месяцев снижен на 36, а для детей • на 40 процентов), курток 
произведено на 64 процента меньше, платьев - на 47, кожаной обуви - на 14,5, 
а постельного белья - на 89 процентов меньше.

И дело, думается, не в изменчивости моды на те или иные изделия. Ведь из 
тех же данных облстаткомитета явствует: па сравнению с девятью месяцами 
прошлого года общий объем розничного товарооборота в физической массе 
сократился более чем на четверть.

Ну а на вопрос “ Почему не покупают?” , может быть, дадут ответ такие 
цифры. По материалам бюджетного обследования среднедушевой доход на 
уровне прожиточного минимума и ниже имеют сегодня 46,9 процента жителей 
Томской области (в июле 1995 года - 44,4, в августе 1994 года - 21 процент).

В.АЛЕКСАНДРОВ.

Щ и т  д л я  л е с о в К о м у  в п р о к  о г н е н н ы й  у р о к ?

*

Совместно с университетом г. Цукуба 
наши ученые подали заявку в министерст
во науки и образования Японии на прове
дение фундаментальных исследований 
сплавов с эффектами памяти формы.

ведения. 4 наших томских вуза (ТГУ, ТПУ, 
ТАСУР и ТГАСА) получили 5 млрд. 86 млн. 
рублей на частичное погашение долгов АО 
“Томскэнерго". Вчера я сообщил главе 
областной администрации Виктору Крес
су, что мы рассчитаемся до 31 октября. 
Договорились, что от тепла и электро
энергии вузы отключать не будут.

i
Недавно в Томске состоялось совместное совещание работников лесного хозяйства н администрации области по итогам пожароопасного сезона 1995 года.
Сезон этот был очень нелегким. Только в лесах государственного 
фонда зарегистрировано 346 пожаров. Огнем пройдено около пяти 
тысяч гектаров лесной и свыше девяти тысяч нелесной площади. 
Наибольший урон нанесен массивам Васюганского лесхоза, Висса
рионова бора, Кетского, Колпашевского, Парабельского и Молча- 
новского лесхозов. В лесах объединения "Томскмежхозлес' обста
новка сложилась более благоприятная, но и здесь погублено огнем 
153 гектара лесов и почти втрое больше нелесной территории.

Профессионалы знают, что пожар лег
ко обуздать только в самом начале. 75 раз 
загоралась тайга в Тимирязевском, Мак- 
симоярском и Катайгинском лесхозах, 
однако средняя площадь пожара состави
ла здесь всего от 0,1 до 0,8 гектара. Очаги 
огня своевременно обнаруживали и опе
ративно тушили работники авиационной и 
наземной служб. Там же, где огонь уходил 
из-под контроля, ущерб куда более заме
тен.

Именно так случилось в Верхнекет- 
ском районе. Работники лесной охраны 
Белоярского лесхоза 23 мая обнаружили 
очаг огня в муниципальных лесах - неохра
няемых, по существу бесхозных. Вал огня 
шел широким фронтом, сильный ветер 
загнал его в припойменные леса Кети, 
перебросил через реку в массивы Висса

рионова бора. Всего за сезон в этой 
уникальной кедровой жемчужине постра
дало от огня около тысячи гектаров лесной 
и общей площади. Крупный пожар, начав
шись также в муниципальных лесах, унич
тожил обширные припойменные террито
рии в Молчановском районе.

Кстати, муниципальные леса стали 
нынче источником нескольких больших 
пожаров. Но они по-прежнему беззащит
ны, несмотря на решение областной ад
министрации, обязывающее районные 
власти заключать договоры с Томской 
базой авиационной охраны лесов. В ре
зультате полное разорение от огня грозит 
огромной площади в 670 тысяч гектаров. 
Ситуацию можно в корне изменить, только 
заключив договор с авиаохраной от имени 
областной администрации.

Но главная беда случилась нынче на 
Васюгане. Лишь два крупных пожара, ох
ватив здесь более шести тысяч гектаров, 
оказались почти равными по потерям и 
площади всем остальным по области. Та
кого не случалось с 1989 года. Разные 
тому причины. В частности, самолеты Ан- 
2 в аэропортах Среднего и Нового Васю- 
гана остались без горючего. Поэтому пат
рулирование начинали из Каргасха, и са
мая отдаленная территория Майского лес
ничества Васюганского лесхоза не осмат
ривалась совсем. Да, похоже, и диспетче
ры авиабазы к концу сезона стали наде
яться на авось. Здесь прозевали развитие 
пожаров, ставших самыми опустошитель
ными в сезоне. Директор Тимирязевского 
лесхоза В.С. Паневин отметил, что пожар, 
обнаруженный на площади около двух 
тысяч гектаров, разгорается не менее 
месяца. Что же это за работа авиаотделе
ния? Чем занимались летом в Васюган- 
ском лесхозе?

Встревожило вялое, несамокритичное 
выступление директора Васюганского лес
хоза В.Д. Кузнецова. Не дав полного ана
лиза беды, он выдвинул “оригинальную” 
версию порчи бензина в аэропорту, из-за 
чего и пришлось летать в райцентр на

заправку. По словам докладчика, началь
ника отдела управления лесами области 
В.Е. Зименкина, начальник Томской базы 
авиационной охраны лесов И.В. Колесни
ков вылетал на место проводить служеб
ное расследование, но выводов пока нет.

Аналогичная ситуация в Катайгинском 
лесхозе, куда ежегодно заходит пал из 
Красноярского края. И нынче здесь поте
ряли 1800 гектаров нелесной площади. 
Однако авиабаза не может тушить отда
ленные пожары, так как в поселке ликви
дирован пункт дозаправки. Несмотря на 
распоряжение администрации области, АО 
“Катайгалес” топливо для вертолетов не 
завозит. Авиабаза готова принять заправ
ку на свой баланс, но генеральный дирек
тор В. Варданян почему-то противится 
этому.

Самое недопустимое, считает началь
ник Томской базы авиационной охраны 
лесов И.В. Колесников, и дальше тушить 
пожары, не имея денег, чтобы рассчитать* 
ся с авиаторами, выплатить заработную 
плату, организовать учебу, вести подгото
вительные работы. Долг авиабазы в ок
тябре превысил 8 миллиардов рублей. 
Крайне остро встает вопрос об использо
вании малой авиации. Область может ос

таться без самолетов Ан-2, а чтобы взять 
их на баланс, потребуется еще 8 миллиар
дов рублей. Где их взять?

Первый заместитель главы админи
страции области В.Л. Пономаренко отме
тил, что уже сегодня следует активно начи
нать подготовку к следующему сезону. С 
большой озабоченностью говорил он о 
судьбе лесной промышленности области, 
снизившей за последние пять лет заготов
ку древесины до 2 миллионов кубометров, 
или в 4 раза. Какие-то надежды на возрож
дение дает созданный недавно “Союз том
ских лесопромышленников”, но в север
ных районах уже отчаялись, бедствуя от 
стремительно нарастающей безработи
цы.

В решении совещания отмечено, что 
прошедшая в июле в Томске международ
ная научная конференция “Лесные пожа
ры: возникновение, распространение и 
экологические последствия” помогла най
ти верное стратегическое направление в 
организации более надежной охраны ле
сов области от их извечного врага. Все
сторонняя подготовка к новому сезону - 
практический шаг по этому пути.

Владимир ФЕДОРОВ.

1
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Г О Л Ь
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ,
Ч Е Р Н Ы Й
о л я  к о т е л ь н ы х .

Пена в Томске 
сегодня -1 1 8  тысруб. 

_____ за тонну.шш
Заключаем договоры на круглогодичную 
поставку с доставкой до потребителя.

МИНЕРАЛЬНАЯ ВО. 
"Ессентуки" N 17, N 4;

КАНЦЕЛЯРСКИЕ
ТОВАРЫ

(120 наименований); 
бытовые насосы "Малыш", 
укомплектованные кабе

лем, шлангом, ЗИПом; 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ НАСОСЫ: 

СМ 100-65-250/4,
10-63-150,10-63-110,31 

6-10-80, ЭГ 
6-16-90, 31

6-6,3-125,
6-10-110,

КМ 100/32, КМ 50/50,
К 50/50, К 45/30, К 20/30; 

компрессоры С-415; 
вентиляторы ВО-5; 

станки заточные 332 А; 
аанки настольно

сверлильные СНВ-1.
Тел. 22-59-29.

^ П Р О Д У К Т Ы  ПИТАНИЯ 
Щ мелким оптом 
ф  в магазине ’’Клен”.
jlgM  Чай, кофе, шоколад,

жевательная резинка, 
консервы и др.

Щ Телефон 24-27-05.

Н О В Ы Е
А В Т О М О Б И Л И :

Г А З - 3 1 0 2 9 ,  Л у  А З - 1 3 0 2 ,  
К а м А З  в с е х  модификаций, 

К а м А З -5 5 1 1  б / у .

А В Т О Ш И Н Ы
д л я  автом оби л ей : 

" Ж и г у л и " , " М о с к в и ч " ,  
" В о л г а " ,  У А З ,  Г А З - 5 3 .  

Л и т ы е  Д И С К И  для а /м :  
"Ж игули", "Волга", "Орбита". 
П р и н и м а е м  в  н а л о ж е н и е  

п р о т е к т о р а  ш ины  
в с е х  р а з м е р о в .  
П р о д а е м  ш и н ы  

с  наложенным протектором. 
Тел. 7 5 - 3 1 - 2 6 ,  7 5 - 2 3 - 2 5 .

Б И Б -п р :о д у ,к д
Т е л . 7 2 - 3 9 -6 7

О К О Р О Ч К А
К У Р И Н Ы Е  ( С Ш А )

СОСМСКдл
О п то м  и м е л к и м  о п то м

Гибкая система с ки д о к

М и н и м а л ь н а я  п артия  -
1 к о р о б к а

П л.С оляная, 2, здание ТГАСА (угл о во й  вхо д ).
Продукция подлежит сертификации. Сертификаты имеются.

О п то м  и  в  р о з н и ц у
Д Е Ш Е В Ы Е  О Б Р Е З Н Ы Е ,  Н / О Б Р Е З Н Ы Е
ОСИНОВЫЕ П/МАТЕРИАЛЫ 25 мм, 50 мм.

Расчет тоб ой . Возможен бартер, включая продукты. 
О б р а щ а т ь с я :  у л . б - я  У с т ь - К и р г и з к а ,  2 8 .  

Б а з а  к о м п л е к т а ц и и  А О  " Т о м с к т р а н с т р . " .  
Т е л .  7 7 - 3 4 - 2 7 ,  7 7 - 9 8 - 5 4 ,  с  8  д о  1 7  ч а с .

О П Т И К А ,  р а д и а т о р ы ,  д о м к р а т ы ,  

а к к у м у л я т о р ы  к  а в т о м о б и л я м .
ЗАПЧАСТИ КамАЗ, запчасти к двигателям М А З, ГА З. 
Купим запчасти к двигателям КамАЗ, МАЗ, ГАЗ. 

Тел. 26-60-20, в рабочее время.

*
Г Автомобили "ТАВРИЯ

с о  с к л а д а  в  Т о м с к е .  
Т е л .  7 5 - 2 2 - 1 9 *  7 5 - 3 9 - 5 1 .

VV

ГРЕЧКА

г о р о к  ■ 2000 р ц О . ;  

0 0 С Я К К З  1 2 0 0  0 0 .;  

"Геркулес" -  2 2 8 0  р у б . ;

п ш е н о
тел 4 4  5 4 8 4 ,  4 4  7 0 4 8 .
Пщщия явцлежит серщищии.

У Р А А М Е Т А А Д И К
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРОИЗВОД

СТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

Закупочные цены на
лом МЕДИ,

ЛАТУНИ и Б Р Ш З Ы
ежедневно корректируются и
ВСЕГДА САМЫЕ ВЫСОКИЕ В РОССИИ. 
Гарантируется быстрая разгрузка 

и МГНОВЕННЫЙ РАСЧЕТ 
Свердловская область, В-ПЫШМА. 

Тел. (34368) 3-26-44,9-74-45, 3-30-46

Продаются в с. Подгорном;
-  п р о и з в о д с т в е н н о е  к и р п и ч н о е  з д а н и е  зо о  к в .м ;
-  п ром ы ш л ен н ы е дер ево о б р аб аты ваю щ и е с т а н к и ;

- ч ет ы р ехсто р о н н и к , ф у ган о к , ШЛПС.
Теп. в с .  Подгорном 2 - 1 2 - 2 7 ,  в г.Том ске -  7 6 - 9 3 - 8 6 .

КАССОВЫЕ 
V АППАРАТЫ

"0ка-4600", 400. 
Машины счета денег. 

Тел. 21-16-51.

ЛАПША
б ы с т р о г о  п р и г о т о в л е н и я  

ДРОЖЖИ 
в ы с о к о а к т и в н ы е  

АРАХИС
Выходной - воскресенье. 

Тел. 24-23-57.

КАРБИД КАЛЬЦИЯ,
1 б а р .  1 2 0  к г  -  4 9 0 0 0 0  р у б .

Ул. Богдана Хмельницкого, 79. Тел. 44-34-34.

Электроды МР-3 , И=3 , 4 , 5 .
т е л .  7 5 - 6 5 - 5 1 ,  7 5 - 3 9 - 3 1 ,  7 5 - 6 7 - 9 2 .

О р г а н и з а ц и я  К У П И Т  О П Т О М :
м и к р о с х е м ы ,  т р а н з и с т о р ы ,  д и о д ы ,  

к о н д е н с а т о р ы ,  п е р е к л ю ч а т е л и ,  р а з ъ е м ы  
и  д р у г и е  р а д и о д е т а л и  в  з а в о д с к и х  у п а к о в к а х  

1 9 8 8 - 1 9 9 5  г о д о в  в ы п у с к а .
129110, Москва, а/я 996. Тел.: (0 9 5 )  2 8 1 -3 3 -6 8 . Факс: 2 8 1 -2 2 -5 1 .

СЕРЕШ СЛЕС
Тел: 75-61-00, 75-68-39, Ул.Беринга, 4

Т О Р Г С 1 И Н
Ул.Татарская, 16

I ПЕЧЕНЬЕ: "Шахматное",
"Наша марка".................... 6500 руб. кг;

I МАСЛО РАСТИТЕЛЬНОЕ, 0,5 л .... 6700 руб.; 
ВАФЛИ, пряник фасованный, 4 вида; 
КАРАМЕЛЬ, 16 видов .. 8800-18000 руб. кг; 
КОНФЕТЫ (коробка), жевательная 
резинка, "Чупа-Чупс";
КРУПЫ: гречка, рис, пшено, овсянка, 
манная, горох, пшеничная, перловая; 
КИСЕЛЬ, ЖЕЛЕ, сухое мороженое, крем, 
соки, компоты;
РЫБНЫЕ КОНСЕРВЫ, каши с мясом, 
кетчуп;
СПАГЕТТИ, макаронные изделия 
(Венгрия, г.Томск);
ПИВО (Бельгия), бутылка 0,25 л,
3 вида..........................  2500-2700 руб.,
ж/банка, 0,33 л .............  2500-2700 руб.;
СИГАРЕТЫ "Прима", болгарские, 
американские, папиросы;
СТИРАЛЬНЫЙ ПОРОШОК, ШАМПУНЬ, 
зубная паста.

Продукция подлежит сертификации.

К П  El h л1 [лЯ 11 u ii U  А I [ч

| Ж Е В ? Р Е З Н И К А 1

I  ш с а т ш ш ш ш ъ ь
|  Тел.25-91-39.
I Пр. Академический,
I  1 0 /3 , к.301а.
I  М а г а зи н  "К л е н ”
|  (тел. 24-27-05 ,
I  ул.Нахимова,13/3).

М Е Б Е Л Ь

по низким ценам: 
м ягкая; "кухни ", 

"принож ие", "стенки ",

а г те ЛИНОЛЕУМ
магазине
У Л . Д . К Л Ш Ч Ж Ш .  В .

Тел. 7 2 -2 1 -0 8 .

А л т а й с к а я  м у к а ,
1-й сорт, отличное качество.

Тел. 2 6 -49 -85 .
Продукция подлежит сертификации.

Сертификат имеется.

DD0 "Возрождение-2"
тоо "Сеоеропторг" ш щ т
ПРЕДЛАГАЕТ:

- С Т Р О Й М А Т Е Р И А Л Ы :
стекло оконное 4 мм; 
стеклоблоки 25x25; 
плитка кафельная, облицо
вочная, белая 15x15; 
провод ТРБН 2x0,2; 
обои отечественные; 
сварочные трансформаторы:варо»
ТДМ-200, электроды АПО-4; 
петли навесные: 
кнопки ПКЕ-212-2УЗ, 
КМЗ-4511-1; 
выключатель СКР; 
электрозвонок (15 мелодий); 
светильники ПББ, ПСП; 
ведра эмалированные, 10 л; 
сурик, краска масляная 
различных цветов; 
краска масляная для пола; 
олифа;
- РУКАВИЦЫ РАБОЧИЕ;
- КОЛГОТКИ и НОСКИ

ДЕТСКИЕ; 
A3I- ЗАМАЗКУ ОКОННУЮ; 

- МЕЛКИ ЦВЕТНЫЕ 
ШКОЛЬНЫЕ.

Адрес: пр. Ленина, 145. 
Тел. 22-31-01, 22-33-46.

Говядина тушеная

"Техапа"
(Италия), 500 г - 6400 руб.

Свинина тушеная

"Granada"
(Венгрия), 400 г -  6300 руб.

Макрель
в собствен, соку

(Чили), 425 г - 7200 руб. 
Мы работаем с 9 до 18 час.

Т о л . 9 4 8 - 4 0 9 ,  

2 4 - 2 3 - 9 6 .
Продукция подлежит сертифииации.

УПТК Томскводстрой" реализует:
• ЦЕМЕНТ в мешках - 23 тыс.руб.;
-  шифер ВОЛНИСТЫЙ - 23630 руб.;
- гвозди 100, 120 мм - 4500 руб.;
-Д В П  -4600 руб.;
- пленку полиэтиленовую черную - 980 руб.;
-  п/материалы хв. пород необрезные

- 272 ТЫС.руб.;
- штакетник - 350 руб.;
-  блоки газосиликатные 60x30x20 см

- 5 ТЫС.руб.;
- вагонку - 490 ТЫС.руб.;

лестничные марши ЛМ-28-11 -140 тыс руб.;
- колонны разные - 20 тыс руб.;
- дорожные плиты • 60 ТЫС.руб.;
-  балкон, плиты ПБ-32-6а -150 тыс руб.;
-  перемычки БУ-24 - 40 тыс руб.;

площадки пестичные ЛПР-22-18 -150 тыс руб.;
- плиты КП-24-12 -100 тысруб.;

створонасосы СО-48, провод АПВ-2,5,
I, АПРН-2,5, АПРН-95,АПРН-4. 

Оказываем услуги по погрузке и вы
грузке вагонов, хранению материалов, 
по погрузке сыпучих материалов погруз
чиком ТО-18.

Обращаться по адресу: г.Томск, 
ул. Мостовая, 7. Тел. 77-24-79.

И з  Г е р м а н и и  с о  с к л а д а  в  Т о м с к е :  

Л и н о л е у м ,  постоянно 14 видов,
ширина 2 м, толщина 1,5-3,5 мм;

КЛЕЙ для холодной сварки 
стыков линолеума, ПВХ.

Пер. Сакко, 27. Тел. 22-61 -22 , 2 2 -2 4 -8 9 .

В С Е Г Д А ,  П О  Н И З К И М  Ц Е Н А М !
М а р г а р и н , в / с ;  

ж и р  к у л и н а р н ы й ;  
с а л о  р а с т и т е л ь н о е ;

В е р Я Ш Ш е А Ь ,  4 вида, в/с-4000 руб. к г; 
п р я н и к и ,  хх видов - 6500 руб. к г;

В о з м о ж н а  д о с т а в к а
То л . 7 7 - 7 5 - 2 * 1  7 7 - 9 5 - 8 2 .

П р о д ук ц и я  п о д л е ж и т  с е р ти ф и к а ц и и .

У н и к а л ь н о ! Ула19-й Гв.дивизиц, 17, З-Й этаж

ВЖИВЛЕНИЕ ИСКУССТВЕННЫХ  
КОРНЕИ ЗУБОВ изблви! В ас
от неудобных съемных протезов
Протезирование, удаление и реставрация зубов импортными материалами. 
Высококвалифицированные врачи клиники дентальной имплантации ждут Вас.

АВТОБУС №7,15,18,19,22 
ТРОЛЛЕЙБУС 1*3

W  Ж  ^  ^
Авторемонтное предприятие
имеет возможность отремонтировать:
-  ходовую часть (стойки); глушители;
-  кузова легковых автомобилей и микроавтобусов;
-  двигатели отечественных и иностранных автомобилей. 
Ст. Лредтеченск. АООТ "РЭМ". Тел. 948-210, 948-316
(проезд в сторону “Томскснаба" ч/з п. Зональный).

АО "Томскстрой" реализует со склада в Томске:

-  А Р М А Т У Р У  диаметром 16,25 мм; 
- проволоку для железобетона

диаметром 4-5 мм.
г.Томск, ул. Белинского, 54. Тел. 44-37-08.

ОТВОДЫ СТАЛЬНЫЕ, КРУТОЗАГНУТЫЕ, 
d от 57 до 210 мм включительно; 

вентили чугунные, d от 15 до 32 мм.
Тел. 7 5 -0 0 -8 6 *

АООТ "Александровский леспромхоз"
П Р И М Е Т  н а  с е з о н н у ю  р а б о т у  

О П Е Р А Т О Р О В

н а  Л И - 1 9  в количестве 3 человек. 
Оплата договорная. Тел. 8 ( 2 5 5 )  2 - 1 3 - 3 6 .

ТППЛ N 20 проводит 1 ноября 1995 года
АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ 

АВТО М О БИ ЛЕЙ :
И ж -2 7 1 5  1990 г. выпуска; 
И ж -2 7 1 5  1988 г. выпуска;
И ж -2 7 1 5  1980 г. выпуска

по адресу: г.Томск, ул. ЮИльмера, 4.
* 9 4 —IТел. 77- -23.

СВАРОЧНЫЕ ПОЛУАВТОМАТЫ

Тел. 26
кф ил 
-50- 9 5 .

Т о м с к и й  О П С  П Р О Д А Е Т

МЕЖРАЙОННУЮ 
ТОРГОВУЮ БАЗУ

по а д р е с у : у  л .  П р и ч а л ь н а я , 18 (р а й о н  но во 
го с тр о я щ е го с я  м о с т а  через р е к у  То м ь ).

Т е р р и т о р и я  п ло щ а дь ю  5,6  га, складские  
пом ещ ения п ло щ а дь ю  3 т ы с . кв.м , пр и ча л. 
С п ра вки  по т е л .  2 2 - 4 4 - 3 7  и ли  2 2 -5 6 -2 9 .

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ А 626032. 
На всю  продукцию  имеются сертификаты.

Т О Р Г О В А Я  К О М П А Н И Я  п р е д л а г а е т  
б о л е е  1 0 0  н а и м е н о в а н и й  т о в а р о в
ВОДКУ отечеств., импорт.
ВИНА сухие, крепленые. '
СИГАРЕТЫ отечеств., импорт.
КОНСЕРВЫ рыбные, мясные.
НАПИТКИ газ., 0 .5  л, 0.33 л.
СОКИ тетрапак.
СПАГЕТТИ, макаронне изделия.
ПЕЧЕНЬЕ, ПРЯНИКИ.
ХАЛВУ подсолнечную.
КРУПУ, МУКУ.

КОНФЕТЫ (карамель, шоколадные).
ЧАЙ индийский.
МАСЛО подсолнечное.
МАРГАРИН.
ШОКОЛАД.
ЖЕВ. РЕЗИНКУ.
ПЛОДООВОЩНУЮ консервированную продукцию.
П р . Ф р у н з е , 103, к .П , т .  21-23-01.
У л .У с о в а , 21/1 (в х о д  со д в о р а ), т . 4 9 -8 2 -9 3 . 
Суббота -  рабочий де нь.

Томский Государст венны й педагогический универ
ситет сообщ ает  о презент ации университ ет а, 
кот орая сост оит ся 3, 4  ноября 19у5  года.

М ы  рады видеть в сте н а х педуниверситета вы пускников, 
всех, ко м у не безразлично развитие образования в России и 
процветание педагогической науки на то м ско й  земле.

П росим о ткл и кн у ть с я  и внести  вклад в становление и 
развитие педагогического уни верситета .

Н аш  расчетны й сч е т  N  141022 в Р К Ц  Г У  Ц Б  Р Ф  г.Том - 
ска, М Ф О  46902001.

Н аш  адрес: 634041, Томск, п роспект Комсомольский, 75. 
Инф ормацию о программе проведения ’презентации м ожно  

получить по телеф онам : 4 4 -3 6 -4 8 , 4 4 -3 7 -6 2 ...

А у д и т о р с к а я  ф ирм а ’’ Т О М И Н Ф О Р М -А У Д И Т ”
(лицензия на общий аудит N 000655, по страховой деятельности N 002917)

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  К О Н К У Р С Н Ы Й  Н А Б О Р
С П Е Ц И А Л И С Т О В  Н А  П О С Т О Я Н Н У Ю  Р А Б О Т У .

О т д е л  о б щ е г о  а у д и т а .
Требования к кандидатам:

высшее экономическое образование, возраст до 40 лет, 
общий стаж  работы в должности главного бухгалтера не 
менее 3 лет после 1991 года, знание П Э ВМ .

О т д е л  б а н к о в с к о г о  а у д и т а .
Требования к кандидатам: 

высшее экономическое образование, возраст до 40  лет, 
общий стаж  работы по специальности в банковской си с
теме не менее 3  лет, знание П Э ВМ .

О т д е л  а у д и т а  инвестиционны х и н с т и т у т о в . 
Требования к кандидатам: 

высшее экономическое образование, возраст до 40 лет, 
общий стаж работы главным бухгалтером не менее 3 лет 
после 1991 года, знание П Э ВМ .

О т д е л  а у д и т а  с т р а х о в ы х  к о м п ан и й . 
Требования к кандидатам: 

высшее экономическое образование, возраст до 40 лет, 
общий стаж  работы по специальности в страховых орга
низациях не менее 3 лет, знание П Э ВМ .

Ю р и д и ч е с к и й  о т д е л .
Требования к кандидатам:

высшее юридическое образование, опыт работы в круп
ной финансовой компании или банке, хорош ее знание 
налогообложения, основ бухгалтерского учета, финансо
вого права, гражданского кодекса.

П редпочтение о т д а е т ся  лицам , имеющим  
квалиф икационны й а т т е ст а т , го то в н о сть  вы езж ать  

в ком ан ди ровки , а  так ж е муж чинам.
Справки по т ел . 2 2 - 4 2 - 6 0 ,  2 2 - 5 3 - 4 7 .

С  2 3  п о  2 8  о к т я б р я  1 9 9 5  г .  
СКЛАДЫ АООТ "Центральное" 

БУДУТ ЗАКРЫТЫ на инвентаризацию*
Просим извинить наших партнеров за доставленное неудобство.

ПОРОЛОН
Тея. 780-872, 

789-212.

О Л И Ф А
н е ф т е п о л и м е р н а я  

в  б о ч к а х  п о  1 9 0  к г  -  
7 0 0 0  р у б .  з а  к г .  

Тед. 7 8 -6 1 -4 8 , 7 8 -6 9 -2 1 .

ГРЕЧКА................ 2600 руб. кг;
гречка.......... 2300 руб. кг;
горох ............................2100 руб. кг;
КАССОВАЯ ЛЕНТА............
......2500-2800 руб. 1 рулон.

Ул.Новгородская, 48.
Тел. 44-21-46.
Ул.Советская, 45 
(Дом ученых).
Тел. 23-20-21.
Продукция подлежит 
сертификации.

АВП,
2 , 7 4 x 1 . 2 2 .

1. Лесосиоирск.
Тел. 26-69-53, 78-06-07.

НОВОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ

К О В Р О В .
О ценах судите сами: 

Размер Цена в тыс.руб. 
1 , 9 x 2 ,  8  2 8 2
1 , 9 x 3 , 8  3 8 3
1 , 9 x 4 , 8  4 8 4
2 , 4 x 3 , 3  4 2 0
2 , 2 5 x 4 , 8  5 7 3
2 , 8 x 3 , 8  5 6 4
2 , 8 x 4 , 8  7 1 3

Пр-во Бельгии.
. Магазин "Вавилон", 

чной вокзал, 2-й этаж.
: пр.Фрунэе, 152, оф.409. 

Тел. 2 6 - 3 1 - 7 4 .

ДК ТПУ (ул.Усова, 13)
18, 19 октября. Осенний верни

саж (скульптура, живопись, графи
ка). Вход свободный. Время работы 
с 13 до 17 час. ежедневно. Спонсор 
выставки Машбанк.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

18 октября. "Железное сердце" -* 
11. Премьера. "Мой дом..." -19.

19 октября. "Замарашка" -18.
ТЕАТР "ИНТИМ"

19 октября. “Любовь зла, полю
бишь и ..." -19.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
18, 19 октября. Стерео: "Месть 

поруганных женщин" (США, истори
ческий боевик) - 9, 10-30, 12, 13-30, 
15, 16-30, 18, 19-30, 21. "Американ
ская дочь" (Россия, мелодрама) - 9- 
30 (льг.), 16-40, 18-30, 20-20.
Киноурок: "Лермонтов" (СССР) - 12, 
14. Век кино: "Иван Васильевич 
менят профессию" (СССР, комедия) 
-11,13,15,17,19.

"РОДИНА"
18 октября. "Нагота на продажу" 

(Чехословакия) - 12, 14, 19-10. "Вол
шебник Изумрудного города" -10. 
Киноурок: "Горе от ума" -16.

19 октября. "Нагота на продажу" 
-12,18, 20. "Волшебник Изумрудно
го города" - 10. Киноурок: "Горе от 
ума" -16.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
18 октября. ”У каждого свои не

достатки" (США, комедия) - 10, 12, 
14,16,18,20.

19 октября. "Любовь, любовь, 
любовь" (Индия, две серии) -10,12- 
30,15,17-30, 20.

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ картофелекопалку 

КСТ-1,4 (двухрядная, полунавесная, 
скоростная) или поменяю на пило
материал (брус, плаха). Возможны 
варианты. Тел. 77-76-51.

ИЗГОТОВИМ и установим метал
лические двери, решетки и прочие 
изделия из металла. Тел. 98-52-11.

МЕНЯЮ а/м ВАЗ-21051 1985 г. 
выпуска, цвет темно-синий, пробег

90 тыс.км, в хорошем состоянии на 
ГАЗ-3307. Возможны варианты. Тел. 
75-31-31.

ПРОДАЮ "Москвич-2141" 1993 г. 
выпуска и ГАЗ-31029 (новая). Тел. 
78-92-43.

ПРОДАЮ гараж с погребом и 
ямой в р-не автодорожного технику
ма. Тел. 75-24-49. >'1 <

КУПЛЮ СРОЧНО однокомнатную 
квартиру. Первый и . последний 
этажи не предлагать. Тел. посред
ника 75-25-03, после 17 час.

ПРОДАЮ а/м "Волга" ГАЗ-31029 
(черная, выпуск - июнь 1995 г.), гру
зовой автобус с изотермической 
будкой (новый), пианино "Тюмень”, 
б/у, в хорошем состоянии, частный 
дом. Оплату можно по безналично
му расчету. Возможны варианты 
обмена. Тел. 78-51-70, в любое 
время. 1

ПРОДАЮ две мутоновые шубы 
разм. 46-50-й (1,2 млн. руб.). г.Томск, 
ул.М.Горького, 13-а, кв.1.

ИЩУ работу на автомобиле ГАЗ- 
52 (герметичный фургон). г.Томск, 
ул. М.Горького, 13-а, кв.1.

, ПРОДАЮ а/м ГАЗ-3307 (тент, в 
отличном состоянии, 1993 г. выпус
ка, цена 12 млн.руб.). Тел. 75-34-14, 
75-23-79.

ПРОДАЮ а/м ГАЗ-2410 1988 г. 
выпуска в хорошем состоянии (воз
можен обмен). г.Томск, ул.И.Чер- 
ных, 97/2, кв.5.

ПРОДАЮ мичуринский участок. 
Тел. 44-55-02.г.Томск, пр.Фрунзе, 
228, кв. 31.

ПРОДАЮ дачу в Заварзино. Тел. 
25-82-04.

ПРОДАЮ а/м МАЗ самосвал 1985 
г. выпуска, в рабочем состоянии (14 
млн. руб.). Тел. 72-48-39 (дом.).

КУПЛЮ дом в черте города или 
поменяю на двухкомнатную кварти
ру или на новый ВАЗ-21093. Тел. 76- 
80-54.

ПРОДАЮ капитальный гараж 
(2-й мкр.), а/м ЗАЗ-968 на ходу (на 
запчасти), бочки металлические 200 
л, недорого. Тел.78-19-44, вечером.

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-2109 (пробег 
52000 1$м, в отличном состоянии, 
цена 25 млн.руб.) торг уместен. Тел. 
77-67-80.

' ПРОДАЮ СРОЧНО мичуринский 
участок (домик, все насаждения). 
Тел. 75-32-60.

ПРОДАЮ отапливаемый гараж 
на Каштаке-П. Тел. 77-88-07.

ц щ ш я
П р о д а е м
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы  Е  j

Ц Е Н Н Ы Е
Б У М А Г И

с доходностью 120-135 % годовых. 
Минимальный объем сделки - 

20 млн. рублей.

ТОМСК, ул.Гагарина,3 !

@  22-41-40 23-45-41

•^СМИ, кто

Сибирская торговая компания
вновь предлагает приятный 

сюрприз юным томичам и их 
родным. У нас вы сможете 

заказать ЛЮБОЕ количество 
ЛЮБЫХ

НОВОГОДНИХ ПОДАРКОВ
по ЛЮБЫМ ценам. 

Заключив договор с нами 
сегодня, вы обгоняете 

инфляцию!
П о с т о я н н ы м  к л и е н т а м  
п р е д о с т а в л я е м  с к и д к у .

М ы ж дем  вас по а д р е с у : 
То м с к  у л .Г е р ц е н а , 10  

(б а ссе й н  " Т р у д " )  с 10 д о  18 ч. 
т е л . 2 3 -1 0 -7 4 , 2 3 -1 6 -1 1

к Региональная лицензия А 626063

К о н ьяк.
В одка.
Вино.

Ш ам пан ское.
Пиво

и м н о го е  
д р у го е .

т ^ А к а д е м и ч е с к и й М О ^ з !  \

К О С Т Ю М Ы
ж е н с к и е
д е л о в ы е

Н о в о с и б и р с ки й  
Д о м  м од елей

Цены снижены до 25 октября.
Т ел.: 2 4 -2 3 -5 7 , 2 4 -2 3 -2 5 .

Организации срочно
ТРЕБУЮТСЯ НА

ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМУЮ
РАБОТУ:
-Т ок ар и  

-С тан очн и ки  на  
резьбонарезны е станки  

-  С л есар ь-ун и вер сал
Нарушителей трудовой дисциплины 

просьба не беспокоить

Тел. 44-04-2 0 , 49-26-10.

Ц Е М Е Н Т

Низкие цены.
Тел 1 8 -8 2 -3 4 .

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-21074 (выпуск 
- октябрь 1995 г., цвет "Грин", 5-сту
пенчатая КПП, двигатель 1600 куб. 
см). Тел. 76-85-85.

ПРОДАЮ ВАЗ-2106, (выпуск - ок
тябрь 1995 г., двигатель 1600 куб. 
см, цвет "сафари"). Тел. 76-85-85.

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-21083, новый. 
Тел. 78-08-23.

ПРОДАЮ новый кирпичный 
гараж (трехуровневый, с погребом, 
без внутренней отделки) в р-не Тех
нопарка. Или меняю на ТНП, авто
мобиль. Тел. дом. 26-96-51, раб. 
49-87-35.

ПРОДАЮ дом с приусадебным 
участком’ богГее 20“ соток (централь
ное отопление, горячая, холодная 
вода, канализация, 50 куб.м пило
материала, из них 34 куб. м бруса), 
г. Томск, ул. Завокзальная, 8 , после 
18 час. (р-н Степановки).

КУПЛЮ 2-комнатную квартиру с 
телефоном 75-й серии в Кировском, 
Советском районах ("хрущевки”, 
верхний и нижний этажи не предла
гать). Теп. 72-10-08 (после 18 час.).

СРОЧНО ПРОДАЮ 3-комнатную 
квартиру на Каштаке-2 и малосе- 
мейку на ул .Лазарева. Тел. 22-53-90.

ПРОДАЮ Иж-2125 "Комби" в от
личном состоянии. Тел. 76-62-90, с 
18 до 2 1  часа.

ПРОДАЮ новый ВАЗ-21053, вы
пуск - октябрь 1995 г., цена 31 
млн.руб. Тел. 76-94-52, после 17 час.

Коллектив
МП "Жилремэксплуатация" 

Советского района выражает 
глубокое соболезнование 

родным и близким по поводу 
трагической гибели работников 

ЖЭУ-12: 
ДЕРГУНОВА

Александра Александровича, 
БОРТНИЦКОГО 

Сергея Владимировича, 
ИЗОТОВА

Юрия Викторовича, 
ТЕПЛЯКОВА 

Андрея Алексеевича.

Коллектив Томского 
управления лесами выражает со

болезнование начальнику 
управления В.Н.Серко в связи 

со смертью родственника 
ЧЕКАЛКИНА 

Филарета Андреевича.

Коллектив АООТ НПФ "ГЕОФИТ" 
выражает глубокое 

соболезнование Мелиховой Г.П. 
в связи со смертью сына Саши.

(
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Из первых рук Обзор писем

« д а в а й те  р ассе е м  с л у х и ,
с к а з а л  п е р в ы й  з а м .  п р о к у р о р а  о б л а с т и  Ю .К . С У Х О П Л Ю Е В . - 
Д а ж е  е с л и  о н и  в ы д а ю т с я  з а  о б щ е с т в е н н о е  м н е н и е » .
Никогда еще мы так явно 
не ощущали свое бессилие 
перед злом. Будь то страх 
перед уголовщиной, 
способной без всякой при
чины, походя, отнять чужую 
жизнь; опасение за имуще
ство, нажитое годами, или 
неспособность повлиять на 
разгул безнравственности, 
вседозволенности, 
коррупции...

- Тот убил, изнасиловал, ограбил - 
и по сей день гуляет на свободе. Э тот  
воспользовался казенным местом, на
бил карманы себе, родне, знакомым - 
ипродолжает “служить”. Ловят пре
ступника, сажают в СИЗО, а через 
месяц выпускают под залог, и... ищи 
ветра в поле. Трудно с этими факта
ми спорить, Юрий Кузьмич?
- Я предпочел бы сегодня действи

тельно вести речь о фактах: конкретных, 
доказательных, которым можно дать кон
кретную оценку.

- Тогда обратимся к цифрам. Из 
89 неочевидных, как говорят специа
листы, убийств, совершенных в облас
т и  в прошлом году (без свидетелей, 
неизвестными лицами), сорок та к и 
остались нераскрытыми. С начала 
95-го преступники уже отняли 206 
жизней, из числа этих убийств 80 - 
“темняки”, неочевидные. Сорок одно 
на сегодня раскрыто; в тридцати де
вяти случаях убийца не найден. Нам 
действительно есть чего бояться!
- Верные цифры. Только я бы проком

ментировал их по-другому: убийц еще ищут. 
Ищут работники угрозыска УВД и райот
делов. Днем, вечером и в выходные рабо
тают две специально созданные в област
ной прокуратуре (несмотря на наши неве
ликие штаты) следственно-оперативные 
группы. Они сформированы из наиболее 
подготовленных, опытных (я бы добавил: и 
талантливых ) следователей. Да, преступ
ники стали хитрее и изощреннее, начина
ют сбиваться в стаи. Все чаще убийства и 
грабежи совершаются четко организован
ными группами, со своей иерархией влас
ти, с продуманной конспирацией. И все 
же...

В прошлом году газеты сообщили: на 
Каштаке, в своей машине, убит работник 
налоговой инспекции С. Так вот: преступ
ление раскрыто. Следственно-оператив
ная группа из сотрудников прокуратуры и 
УВД после большой, кропотливой работы

вышла на след преступников. След этот 
вел... в Белоруссию: те же лица совершили 
там тяжкое преступление. По согласова
нию с белорусскими коллегами, исполь
зуя и свои, и их наработки, мы приняли это 

дело к своему производству. Следствие на 
сегодня закончено. Арестованы трое. Су
ществует набор доказательств, достаточ
ный, как мы считаем, для предъявления 
всем троим обвинения по статье 77 УК 
(бандитизм).

- Каков был мотив убийства нало
гового инспектора?
- Назвать его окончательно сможет 

только суд. Ну а версия следствия... Ко
рысть. Возможно, желание убрать челове
ка, который “много знал” . Но давайте 
дождемся судебного процесса.

В начале этого лета под Томском, у 
дороги, в догорающей “Тойоте” обнаружи
ли труп человека. Судмедэкспертиза уста
новила: обгоревшие останки принадлежат 
жителю Томска подполковнику А., препо
давателю военно-медицинского факуль
тета медуниверситета. В ходе следствия 
были добыты факты, говорящие о его 
насильственной смерти. Сегодня мы зна
ем, кто совершил преступление. Знаем 
после огромной работы, проделанной под
разделениями уголовного розыска УВД,

райотделов и следст
венно-оперативной 
группой облпрокура- 
туры. Убийца скрыва
ется, объявлен его фе
деральный розыск. 
Возможно, и это пре
ступление - из разря
да корыстных.

В 94-м году пра
воохранительными 
органами, в том чис
ле прокуратурой, рас
крыто 14 убийств, со- 
вершенныхв прошлые 
годы. Так, в августе 
92-го года в Томске, 
на Каштаке был за
стрелен водитель Ж. 
(преступники захвати
ли его “Жигули” ). 
Следственной груп
пой прокуратуры 
спустя два года рас
крыта банда из двух 
человек. Оба аресто
ваны.

В апреле 93-го в 
строящемся здании 
КБО был зарезан Р., 
угнан его автомобиль. 
В июле того же года 
на улице Водяной за

стрелили В. с целью ограбления. В насто
ящее время следственной группой рас
крыта банда, чей костяк состоит из пяти 
человек. Оказалось: помимо этих двух, на 
совести бандитов - еще четыре трупа. 

Собраны доказательства причастности кое- 
кого из группы к вооруженному нападению 
на хранилище сахара на кондитерской 
фабрике в 92-м году. Следствие законче
но, после ознакомления с материалами 
дело будет направлено в суд.

В феврале 94-го при нападении на 
ТОО “Меховщик" был зарублен сторож С. 
Спустя год, в феврале 95-го, следственная 
группа прокуратуры Октябрьского района 
Томска “вычислила” и нашла убийц.

Добавлю: пятнадцать человек, кото
рых мы обоснованно подозреваем в со
вершении “темняков”, объявлены в феде
ральный розыск. Вряд ли кому-то из них 
спокойно спится. Ну а разговоры о нашем 
бессилии... Думаю, что они просто кому- 
то выгодны.

- Однако пока что мы с вами 
ведем речь о банальной “уголовке”. А 
нынешний год богат на нестандарт
ные сюжеты. Можно ли что-то се
годня сказать о расследовании причин 
поджога редакции “ Томского вестни
ка” ? Известно: летом по подозрению

в совершении этого преступления про
куратура арестовала человека, хоро
шо известного в томских обществен
но-политических кругах, • Владимира 
Шендрика. Говорят, что...
- Что мы незаконно содержим его в 

СИЗО? Не только говорят: областная и 
Генеральная прокуратура буквально зава
лены письмами-обращениями от общест
венно-политических движений, их лиде
ров, даже от представителей власти. Аргу
менты? Вот письмо, которое нам направил 
председатель Российского общенародно
го союза, депутат Госдумы С.Н. Бабурин. 
Его смысл: будьте внимательны и осто
рожны при расследовании дел, откровен
но имеющих политическую подоплеку. 
Интересно: откуда у человека, не знакомо
го с делом, уверенность в “подоплеке”? 
Что касается оснований для ареста и со
держания в СИЗО, заявляю официально: 
они не имеют ни малейщего отношения к 
политическим взглядам В. Шендрика или к 
его участию в общественных движениях. 
Следствием добыто на сегодня достаточ
но объективных доказательств для предъ
явления Шендрику обвинения в преступ
лении, предусмотренном статьей 149 УК: 
умышленное уничтожение чужого имуще
ства путем поджога. Преступление - из 
категории тяжких: ущерб от пожара соста
вил не меньше 80 миллионов.

Я не помню за годы работы в прокура
туре, чтобы человека, обвиняемого в тяж
ком преступлении, освободили до суда 
из-под стражи. Могут быть исключения, 
связанные с состоянием здоровья, с не 
возможностью содержания в определен 
ных условиях. Однако сам Шендрик с 
жалобой на условия содержания никуда не 
обращался. Нельзя же считать таковой его 
обращение в Генпрокуратуру, в котором 
он, в частности, пишет: “Прошу освобо
дить на время следствия... так ка к ... я в 
СИЗО лишен возможности предотвратить 
взрыв, запланированный агентурой спец
служб США... для ввода оккупационных 
войск”...

Следствие на сегодня закончено, об
винение предъявлено, дело ушло в об
ластной суд для определения подсуднос
ти.

- Будем надеяться, что победят <- 
истина и справедливость. Скажите, 
а чем закончилось дело по обвинению 
по статье 170 УК • злоупотребление 
служебным положением в корыстных 
или иных личных целях - главы адми
нистрации Ленинского района Томска 
П.П. Шведова? Вот уж  где хватает 
слухов! Как, впрочем, и в отношении 
колпашевского главы. Такая по этим 
делам непонятная тишина.

- Без слухов не могло обойтись. Не
часто у нас возбуждаются дела, в которых 
в качестве подозреваемых (или обвиняе
мых) фигурируют известные должностные 
лица. Хотя лично я считаю, что делать упор 
на должность, звания - подход не совсем 
правовой: перед Законом они значения не 
имеют.

Что касается П.П. Шведова. Дело было 
возбуждено по факту незаконного выде
ления квартиры теще руководителя одного 
из районных предприятий. В ходе следст
вия оказалось: по личному распоряжению 
главы администрации Ленинского района, 
без законных на то оснований тещу внача
ле прописали в доме, идущем под снос, а 
потом ей выделили однокомнатную благо
устроенную квартиру... Кстати, после воз
буждения уголовного дела руководитель- 
зять написал П.П. Шведову письмо-обяза
тельство о том, что вернет району равно
ценную квартиру, на которую у него заклю
чен (и оплачен) договор в строящемся 
доме. Повторяю: факт подтвердился. Од
нако найти доказательства того, что в 
действиях Шведова содержалась корыст
ная или иная личная заинтересованность, 
следствию не удалось. Говоря юридичес
ким языком, эти действия не образовали 
состав преступления. Как результат - дело 
прекращено.

Предвижу вопросы, но повторю: мы не 
можем выйти за рамки статей ныне дейст
вующего Уголовного кодекса. Можно сно
ва и снова говорить, что эти статьи уста
рели, что в результате без наказания оста
ются люди, чьи деяния вызывают справед
ливое возмущение у здоровой части об
щества. Но... другого Закона у нас пока 
нет. И речь в данном случае может идти 
лишь о должностном проступке и, соот
ветственно, о наказании по служебной 
линии.

Теперь о “деле Куприянца”. Област
ной суд вернул его нам на доследование, 
попросив более точно и доказательно 
сформулировать обвинение. Как вы по
мните, речь шла о той же статье 170 УК. 
Факты, которые послужили основанием 
для возбуждения дела, в ходе следствия 
подтвердились. А вот правовая оценка 
этих деяний у двух наших следователей, 
занимавшихся делом, заметно разошлась. 
На днях руководство прокуратуры, обсу
див ситуацию, приняло решение: следст
вие возобновить.

- Думаю, что в отведенных нам 
рамках мы пока не ответили и на 
половину вопросов, беспокоящих наших 
читателей. Среди них - отношения 
прокуратуры и милиции, в том  числе 
возбужденные и расследуемые област
ной прокуратуройуголовные дела. О т
дельная тема - отношения прокура
туры и областных эшелонов власти. 
Так что считайте это заявкой на 
новый разговор.
- Согласен. Если речь не пойдет о 

следственной тайне...

Беседу вела 
Екатерина ЗАЛОГИНА.

Ф о то А. Л ЕД Н ЕВ А .

Образ жизни

Пороки цивилизации
Приходилось ли вам подолгу плавать? Умывались ли вы по утрам холодной 

водой на дворе? Хоть раз в жизни гребли лопатой снег? Работали в поле знойным 
летним днем? Эти и подобные вопросы задают западноевропейские врачи тем, 
кто обращается к ним с различными жалобами. И сообщают пациентам: совре
менный человек более восприимчив к различным заболеваниям, потому что 
достижения цивилизации изнежили его и он утратил жизнестойкость далеких 
предков.

Исследования, проведенные по поручению Европейского союза, подтверди
ли: привычка к удобствам имеет очевидные негативные последствия. Человек 
быстро устает и начинает задыхаться, поднимаясь по лестнице. Склонен к полноте. 
В жаркую погоду предпочитает проводить выходные в прохладной квартире, и 
самочувствие у него при этом, разумеется, неважное. Не много толку и оттого, что 
иногда он отправляется, так сказать, "на природу”: в большинстве случаев это 
означает, что, рухнув на скамейку, он с волчьим аппетитом поедает бесчисленные 
бутерброды. А после этого усталый возвращается домой и мгновенно засыпает, 
опьянев от непривычного свежего воздуха.

Ученые, проводившие исследование, в первую очередь стремились предосте
речь: непоправимый вред приносит себе тот, кто живет по такой ''облегченной' 
схеме, так как организм человека по сути своей не изменился за тысячелетия, 
несмотря на то, что современный человек почти на полметра выше, чем был его 
далекий предок 30 тысяч лет назад. Причиной этого главным образом является 
улучшение качества питания, а также витамины, которыми - по большей части 
напрасно - щедро пичкают Детей. Однако система, регулирующая естественное 
состояние человеческого организма, на это не рассчитана. В результате наступает 
повышенное давление, склероз сосудов, инсульт.

Необходимо изменить питание, говорят врачи. Старые люди, живущие в 
современных деревнях, время от времени ели тяжелую, высококалорийную 
пищу, потому что занимались физическим трудом. Современный же человек 
съедает гораздо больше того, что требуется организму.

Поэтому неудивительно, говорят специалисты, что ведущие нездоровый об
раз жизни люди гораздо более восприимчивы ко всякого рода инфекциям. И все 
же, несмотря на это, у них есть шанс возвратить по крайней мере некоторую часть 
жизнестойкости своих далеких предков. Для этого необходимо избавиться от 
многочисленных губительных для здоровья привычек и вернуться к более естест
венному образу жизни.

Стакан вместо затяжки
Если вы хотите бросить курить, можете использовать несколько приемов, 

которые вам помогут.
Влечение к курению можно снять большим глотком или же стаканом холод

ной воды.
Нарвите весной молодых побегов черемухи и засушите их. Храните их при 

себе и, если потянет закурить, грызите их.
Весьма полезны прогулки перед сном, массажи, ножные ванны. В пище 

необходимо отдавать предпочтение овощам и не забывать про витамины.

Сахар нынче пошел не тот
Финны, японцы и жители канадской провинции Ньюфаундленд больше 

других подвержены гипертонии. Почему? Этим вопросом заинтересовались аме
риканские ученые и установили, что причина в недостаточном содержании 
магния в питьевой воде.

В прежние времена основными источниками магния служили зерновые про
дукты и сахар. Теперь же они подвергаются дополнительной промышленной 
обработке, теряя значительную часть магния. Например, в сахаре-рафинаде его. 
становится в тысячу раз меньше, чем в сахарном тростнике. Восполнить дефицит 
магния помогут дрожжи, отруби, проросшая пшеница, печень, орехи, фасоль.

Недостаток магния сначала проявляется не слишком острыми, но неприятны
ми симптомами: внезапное головокружение, подергивание век, мерцающие 
точки перед глазами, ломкость ногтей, быстрая утомляемость, аритмия, бессонни
ца, утренняя усталость.

Гастроли «Смотрины» оркестра
Завтра впервые за 50 лет своего существования Томский симфонический оркестр 
выезжает на гастроли за рубеж.

(О к о н ч а н и е . Н а ч а л о  на 1 -й  стр .)

И  не случайно год назад художественный руководителем 
и главным дирижером становится маэстро из Польши Богу- 
слав Давидов. Музыкант, которого знают в Европе, возглав 
ляет провинциальный оркестр - это не первый пример такого 
рода, это обычная практика творческой деятельности. Сама 
жизнь подсказала Томской филармонии атот выход, и он был 
найден в лице пана Богуслава. Мне рассказывали, что 
поначалу для оркестрантов были непривычны его требова
ния к манере исполнения, он произвел настоящую “чистку” 
игры томских музыкантов. Переход в исполнительской ма
нере от эмоций к точному расчету кому-то показался необыч
ным. Но потом пришло понимание: это уже другой уровень 
культуры, это - ставка на профессионализм. “Маэстро за
ставляет работать с полной отдачей”, - улыбнулся скрипач 
Виктор Королев.

- До сегодняшнего дня оркестр столько не работал, но это 
- нормальный ритм, - таково мнение самого маэстро Богусля 
ва. Кстати, музыканты не чувствуют никакого языковою 
барьера при общении с дирижером -поляком. Впрочем, язык 
музыки, понятно, интернационален. Но и в обычном обще
нии с маэстро приятно было услышать фразу, касающуюся 
предстоящих гастролей: “Настало время показать Европе, 
что в Томске есть симфонический оркестр”.

Не без помощи Б. Давидова в Томск стали приезжать 
солировать известные музыканты, такие, например, как 
Роберт Хэргров. Американский пианист теперь связан с 
Томским симфоническим оркестром самыми тесными связя
ми: он едет с ним на гастроли. И  великолепный Второй 
концерт Брамса, шедевр мировой музыки, который оркестр 
исполнит за рубежом, влился в программу из репертуара 
пианиста-американца.

Безусловно, гастрольный репертуар продуман до мело
чей - Богуслав Давидов, зная пристрастия Европы, включил 
туда и русскую музыку -Чайковского, Глинку, и зарубежную 
классику - Вебер, Бетховен, Брамс...

- Эта поездка очень важна для оркестра, - заметил 
концертмейстер Сергей Зеленкин. - Она будет по существу 
рекламной. На своеобразные “смотрины” оркестра в швей
царский город Базель съедутся представители зарубежных 
агентств, с тем чтобы заключать контракты с Томским 
симфоническим. А  камерный оркестр во время гастролей 
запишет два компакт-диска с французским флейтистом, что 
очень престижно.

Очень трудно, согласитесь, после вопросов творчества 
сразу говорить о деньгах. Но ни для кого не секрет: если бы 
не финансовая помощь областной администрации и Думы, 
эти гастроли бы не состоялись.

- Власти с большим пониманием отнеслись к проблемам 
оркестра, - сказала директор филармонии О. Лесина. - Разве 
можно было допустить, чтобы на пятидесятом году деятель
ности Томский симфонический оркестр перестал существо
вать? А  для нашего оркестра эти гастроли действительно 
являются вопросом дальнейшей жизни: это и новые поездки, 
и новые имена на томских концертах. Эта поездка - еще и для 
поддержания престижа области. Нам нужно показать себя.

Пока музыканты репетируют с утра до вечера гастроль

ную программу и под сводами Большого концертного зала 
плывут чарующие звуки концерта Брамса, организаторы 
поездки думают о земном: из своих средств филармония 
приобретает костюмы, обувь для выступлений, собирает 
реквизит, решает вопрос с транспортом.

И  эти сборы, конечно, мало напоминают сборы малень
кого Вольфганга Амадея Моцарта, впервые отправляющего
ся покорять Европу. Но по той нотке тайных надежд и 
внутреннего колебания, которую можно было заметить у 
музыкантов, вспомнились родители маленького гения. По
мните, у Дэвида Вэйса в его книге о Моцарте есть такие 
строки: “Анна-Мария все еще находилась во власти сомне
ний.

- Дети еще слишком малы, чтобы понять, сколько 
опасностей таит в себе это путешествие, - сказала она 
Леопольду, -  но я-то не ребенок.

И  Леопольд ответил, стараясь скрыть собственные опа
сения:

- Чтобы добиться признания, я бы повез их даже в 
Америку”.

Кстати, об Америке. В планах филармонии, скажу по 
секрету, есть и Америка. Год - 1997. Но сначала нужны вот 
эти, последние два месяца 1995-го.

Елена С И Д О Р О В И Ч .
Ф о то Евгения ЛИ С И Ц Ы Н А .

Это л ю д и  света и д о б р а
“Тот друг, кто заплачет с тобой, - пишет в редакцию томичка П .Е . Кузнецова.

- Узнается он в беде”. Огромное горе постигло Полину Евдокимовну на излете 
жизни: погиб 32-летний сын Виктор. Полтора десятилетия работал он газоэлект- Л  
росварщиком в СМУ-347 треста “Томсктрансстрой” в бригаде Г .Н . Бессонова. О 4  

многом говорится в письме, но более всего • о товарищах Виктора.
“... Они пришли к нему всей бригадой семь лет назад, когда Витя получил 

квартиру. Помогли в отделке, пожелали большого счастья новой семье. Не ^  
оставили и теперь в часы самой страшной беды... Сам Геннадий Николаевич и 
товарищи Вити собрали деньги, сделали все необходимое для похорон, пришли 
проводить с цветами в руках и со слезами на глазах. Не оставили меня одну в горе 
и. на химфармзаводе, где я проработала много лет. Как благодарна я всем за 
душевность, бескорыстную помощь и добро...”

Отрадно, что писем о человеческом участии и внимании к ближнему в 
редакционной почте не становится меньше. Минувший юбилей Великой Победы, 
только что прошедший День старшего поколения привлекли внимание к судьбам 
ветеранов. И  они, обогретые этим добрым участием, приятными сюрпризами, 
подарками и поздравлениями, получив редкую теперь возможность увидеться за 
одним столом со сверстниками и боевыми товарищами, благодарят устроивших им 
этот праздник - конкретных руководителей, работников служб и ведомств, просто 
соседей, товарищей по работе, школьников, так сердечно чествовавших старых 
солдат на многочисленных вечерах встреч.

Что до слез поразило, например, 89-летнюю В.Ф . Капустин, вышедшую на 
пенсию еще в 1963 году? Чуткость и внимание к ветеранам предприятия со 
стороны генерального директора СТКО “Красная звезда” В. А . Нора, председателя 
совета ветеранов М .Г . Поповой и председателя профкома Л .А . Ческидовой.

“На фоне всеобщей слепоты к чужим бедам, - пишет Вера Федоровна, - такие 
люди заслуживают самой большой благодарности. Верю, что не меньшее внима
ние к ветеранам будет проявлено и в обыденные дни...”

Подобных писем редакция получила десятки, в частности, от И .Ф . Синяевой 
за прекрасный вечер-встречу, организованную ректором ТА С У Р  академиком 
И .Н . Пустынским, от инвалида войны Г.Ф . Проскурина со словами признатель
ности в адрес директора автохозяйства N  3 И .И . Старовойтова и начальника 
городского транспорта И .В . Рудника, не оставивших без внимания и последней 
помощи бывшего коллегу В.В. Сургутского.

Особняком среди них сердечное послание фронтовички, вдовы Героя Советско
го Союза, полковника запаса В .П . Стрыгина Зинаиды Корнеевны Торопиной. 
Многих хороших людей упоминает ветеран медицины, но раньше других - 
директора фирмы “Лис” С.В. Изотова. Ее работники сделали одинокому ветерану 
столь необходимый сегодня подарок - ремонт квартиры.

“...Дорогой для нас праздник прошел, отшумели речи, - заканчивает письмо 
Зинаида Корнеевна. - Нам, пожилым и больным людям, теперь важна именно вот 
такая, пусть порой и небольшая, зато повседневная помощь, внимание не по^ 
случаю”.

Эту важную мысль З.К. Торопиной разделяют многие ветераны, да и более 4̂ 
молодые читатели. Они справедливо полагают: цена добра в нынешней нелегкой 
жизни возросла многократно. И стараются заметить любые его проявления. 
Фронтовичка Т .Ф . Артамонова из Екатеринбурга провела свою довоенную юность 
в Томске. Не всегда теперь удается побывать в милых ее сердцу местах, но любое 
сообщение оттуда дорого Татьяне Федоровне. По семейным обстоятельствам 
потребовалось ей недавно выписать свидетельство о смерти в 1936 году ее отца. 
Обратилась в парабельский загс и буквально через неделю получила положитель
ный ответ.

В почте о добре всегда много писем из села. Ветеран связи А .А . Жданова из 
поселка Самусь Томского района благодарит администрацию ГТС  за постоянное 
внимание к нуждам старых работников. Особо выделяет Анна Андреевна началь
ника В.С. Десятского, главного инженера Г .И . Попыхина, главного бухгалтера 
Л .Т .  Аверину, активного ветерана З.Н . Саратовкину.

Чуткость к участникам войны и инвалидам проявил еще один работник связи 
- начальник Томского Э ТУС  С.В. Мартыненко. “Его слово - золото, - считает 
фронтовик З.А. Тазарачева из Дачного городка. - Я столько лет стояла на очереди 
и ждала, когда установят телефон. И  только после обращения к Сергею 
Витальевичу моя мечта стала былью...”

Заметим: благодарят чаще всего людей дела, способных на поступок, на 
практическую помощь. Уже не первый раз пишут односельчане слова признатель
ности в адрес ветеринарных врачей Томской районной ветстанции Альбины 
Ивановны и Геннадия Аркадьевича Кирилловых. Вот что сообщает В.Я. Карпова 
из Кафтанчикова: “...B  наше тяжелое и безрадостное время, кажется, никому нет 
дела даже до соседа. Но супруги Кирилловы не из таких людей. Живут у нас 
недавно, но столько успели сделать доброго и полезного. Даже не имея полностью 
сыворотки, они за две недели справились с инфекцией, спасли многих животных.
Эти милые и добрые люди переложили часть наших забот на свои плечи...”

Гибель коровы-кормилицы сегодня больно бьет по семейному бюджету. И 
пенсионер З.И. Маленкова из поселка Водозабор рассказывает трогательную 
историю такого спасения стараниями высокого профессионала -ветеринара Тими
рязевского Т .Н . Ивановой. “Растет у нас теперь прекрасный бычок Апрель, а 
Тамара Николаевна приходит в другие дома, чтобы подарить людям еще большую 
радость...”

Милицию нынче чаще ругают, чем хвалят. Вот почему особенно дороги редки»,ГГ 
знаки внимания к работникам в форме со стороны благодарных потерпевших. 
Возвращение украденных вещей инвалид по зрению из Курлека А .М . Семененко 
расценила как подарок к празднику. И  просит объявить общественное поощрение 
молодым сотрудникам Томского РОВД - следователю М .П . Юрину и старшему 
участковому С.Ш. Гейбатуллаеву. Большую оперативность и находчивость про- >4 
явили во время суточного дежурства следователь Г .И . Гребнев и участковый 
инспектор А .Г . Якунин из Октябрьского РОВД. Зинаида Романовна Мухамедья- 
рова лишилась кошелька в троллейбусе возле “Авангарда”. Каковы же были 
удивление и радость Мухамедьяровых, когда вечером того же дня к ним пришел 
капитан милиции А .Г . Якунин, вручил кошелек и документы, в том числе 
пенсионное удостоверение. Следователь Геннадий Иванович Гребнев недавно 
вышел на пенсию, а капитан милиции Анатолий Геннадьевич Якунин продолжает 
службу. И  несет ее достойно, как считают не только супруги Мухамедьяровы, но 
и руководство райотдела милиции.

А  закончить обзор хочу словами томички Г .Г . Докукиной, “по гроб жизни 
обязанной своим покоем” работникам отдела вневедомственной охраны при 
Советском РОВД, оперативно установившим в ее квартире сигнализацию. “Рань
ше я как-то даже опасалась людей в форме, а теперь это мои самые первые, самые 

надежные защитники. И  никакой вор мне теперь больше не страшен...”

Владимир ФЕДОРОВ, 
заведующий отделом писем.

Приговор

В ночь под Рождество
Одни любят встречать этот праздник за семейным столом, при свечах. Другие 

считают его продолжением новогодья и, пообщавшись с друзьями, выходят компа
ниями на улицы и площади, где волшебно сверкают огни лесных красавиц.

Молодой мужчина, который ненадолго оторвался от веселой толпы, его прово
жавшей, был встречен тремя парнями недалеко от остановки “Ул.Суворова”. Прозву
чало шаблонное: “Дай закурить!” Вместо благодарности за угощение всех троих 
сигаретами - сбит с ног.

Возможно, легкие телесные повреждения превратились бы в тяжкие, но подо
спели друзья М-на, и один из зачинщиков драки провел остатки той ночи в милиции. 3  
А через несколько месяцев перед судьями Октябрьского райнарсуда предстали» 
двое: 17-летний Алексей Бакланов, отчисленный из автодорожного техникума, и 18- 
летний Евгений Готко, работавший на Томском заводе керамических материалов и 
изделий. Оба признаны виновными в злостном хулиганстве по признаку особой 
дерзости, Бакланов же - еще и в повторном открытом хищении чужого имущества 
(грабеж). На допросах Алексей твердил: меховая шапка потерпевшего вовсе его не 
интересовала, и взял он ее по ошибке, спутав с шапкой подельника. Ненадолго 
спрятал в Снег, а как узнал, что чужая, унес На место происшествия, где тот головной 
убор и отыскали знакомые М-на.

У Алексея Бакланова за плечами судимость за кражу и грабеж. Тогда в его 
“больше не буду” поверили, наказание отсрочили. А нынче нет. Приговор был строг 
- 5 лет лишения свободы с конфискацией имущества.

Евгений Готко ни в чем предосудительном замечен еще не был. Поэтому ему за 
рождественскую драку судьи назначили 2 года лишения свободы, но с двухлетней %  
отсрочкой исполнения приговора. ”

Коллегия по уголовным делам областного суда внесла в приговор изменения. Е. 
Готко освобожден от наказания в связи с амнистией. Действиям несовершеннолет
него А. Бакланова дана более точная юридическая оценка. Его “операция” с шапкой 
потерпевшего квалифицирована не как грабеж, а как кража чужого имущества. 
Поэтому уменьшен и срок пребывания в колонии общего режима с пяти до 3,5 лет. 
Конфискация имущества в качестве дополнительного наказания оставлена.

Б. ВИКТОРО ВА.
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